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КУРСЫ ВАЛЮТ 
(ЦБ, 29.01.2015) 

$1= 
67,15
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76,26

ИНДЕКС РТС (МОСКОВСКАЯ БИРЖА, 
28.01.2015) 765,37 ПУНКТА

ЦЕНА НЕФТИ URALS (THOMSON REUTERS, 
28.01.2015, 19.00 МСК) $46,53 ЗА БАРРЕЛЬ

МЕЖДУНАРОДНЫЕ РЕЗЕРВЫ 
РОССИИ (ЦБ, 16.01.2015) $379,4 МЛРД
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АЛИСА ШТЫКИНА

Российскому бизнесу закры-
вают популярную офшорную 
схему – предприниматели не 
смогут минимизировать на-
логи и одновременно поль-
зоваться преимуществами 
юрисдикции таких стран, как 
Голландия или Люксембург. 
Придется выбирать что-то 
одно, делают вывод юристы.

Как сейчас
Речь идет о популярной, в том чис-
ле и у российских предпринимате-
лей, схеме. Она стала возможной, 
после того как в 1990 году Евро-
пейский совет принял директиву 
об общей системе налогообложе-
ния дивидендов, выплаченных 
дочерним и материнским компа-
ниям (Директива о материнских 
и дочерних компаниях) . Ее раз-
работали, чтобы устранить двой-
ное налогообложение прибыли, 
распределяемой между материн-
скими и дочерними компаниями, 
которые находились в разных 
странах ЕС. Этот документ осво-
бодил «дочек» от уплаты налогов 

на дивиденды, которые платили 
материнские компании.

Схема выглядит так: бенефи-
циар – гражданин России вла-
деет бизнесом в нашей стране 
через компанию в одной из ев-
ропейских стран, которая по 
тем или иным причинам подхо-
дит ему больше, чем Кипр, где 
ставка налога на доходы низ-
кая. Это, например, Нидерлан-
ды, с которыми у России еще со 
времен Советского Союза су-
ществует соглашение о защи-
те инвестиций, которое помо-
жет защитить собственника от 
незаконного изъятия в России 
имущества в иностранных су-
дах, говорит партнер Internation  
al Tax Associates BV Рустам Ва-
хитов. Латвия может быть инте-
ресна для получения вида на жи-
тельство, а Люксембург является 
крупным финансовым центром с 
удобным механизмом сопрово-
ждения финансовых сделок.

Если компанией в одной из 
этих стран, в свою очередь, вла-
деет структура в офшоре, то при 
выплате дивидендов из Люксем-
бурга/Латвии/Нидерландов на-

прямую в офшор будет удер-
живаться налог на дивиденды 
в 15%. Поэтому, чтобы снизить 
налоговую нагрузку, некоторые 
консультанты рекомендовали 
ставить над Люксембургом, Ни-
дерландами или Латвией, на-
пример, компанию на Кипре, 
где не удерживаются налоги при 
выплате в офшор, говорит он.  
В этом случае дивиденды из Лат-
вии, Голландии и Люксембурга 
на Кипр не облагаются налогами 
по правилам Директивы о мате-
ринских и дочерних компаниях, 
а с Кипра они уходят без налогов 
по местному законодательству.

У Кипра нет соглашений об 
избежании двойного налого-

обложения с Нидерландами и 
Люксембургом, поэтому с мо-
мента принятия директива по-
зволяла снижать нидерланд-
ский и люксембургский налог 
у источника на дивиденды по 
ставке 15% до нуля фактически 
без предъявления серьезных 
требований к их получателю, 
говорит партнер Paragon Advice 
Group Александр Захаров. По его 
словам, большинство кипрских 
компаний, принадлежащих рос-
сиянам, существуют там только 
на бумаге без офиса и без необ-
ходимого для компаний штата.

Что меняется
Теперь Европейский совет за-
крывает эту возможность. 
Он обязал все страны ЕС внести 
изменения в свои налоговые 
законодательства до 31 декабря 
2015 года. Европейские страны 
больше не смогут предоставлять 
налоговые льготы компани-
ям, которые не ведут реальную 
экономическую деятельность в 
странах ЕС.

Норма об устранении двойного налогообложения сейчас позволяет многим уходить от налогов вообще
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Налоги ЕС запретит популярную у российского бизнеса схему

Европа закрывает офшор
Расследование

Долина 
знаний
РОМАН БАДАНИН, 
АНФИСА ВОРОНИНА, 
ФАРИДА РУСТАМОВА, 
ЕЛИЗАВЕТА ОСЕТИНСКАЯ

На территории более чем 240 га 
в  престижном районе меж-
ду проспектом Вернадского 
и Мичуринским проспектом 
к концу 2018 года должна воз-
никнуть научно-технологи-
ческая долина МГУ, где кроме 
учебных корпусов и общежи-
тий может быть построено 
как  минимум 550 тыс. кв.  м 
жилья. РБК выяснил, кто ру-
ководит проектом и  почему 
стройка привлекла крупней-
ший российский бизнес.

Удвоение МГУ
«Хотим построить научно-тех-
нологическую долину впервые 
в России и даже в мире», – эти-
ми словами 15 января 2015 года 
ректор МГУ Виктор Садовничий 
описывал проект президенту 
Владимиру Путину.

Подготовка проекта идет 
уже полтора года, но  в  конце 
2014  года замысел обрел фор-
мальный статус. 25 декабря Гра-
достроительно-земельная ко-
миссия (ГЗК) Москвы одобрила 
проект планировки перспектив-
ной территории университета. 
Долина может расположиться 
между Ломоносовским проспек-
том, проспектом Вернадского 
и границами жилых кварталов 
вдоль Мичуринского проспек-
та и улицы Удальцова (см. кар-
ту на с. 11).

Проект планировки охва-
тывает территорию размером 
242 га, говорится в ответе Мо-
скомстройинвеста (отвечает 
за  проведение ГЗК) на  запрос 
РБК. В проекте планировки, под-
готовленном к  заседанию ГЗК 
(презентация также есть у РБК), 
и  сообщении на  официальном 
сайте московского Стройком-
плекса речь идет о большей тер-
ритории – 340 га.

Большинство 
кипрских компаний, 
принадлежащих 
россиянам, 
существуют там только 
на бумаге без офиса 
и без необходимого 
для компаний штата
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Какие аргументы приводили сторонники и противники сохранения прав российской делегации в ПАСЕ 

Европейский урок для Москвы
ПОЛИНА ХИМШИАШВИЛИ, 
АЛЕКСАНДР АРТЕМЬЕВ 
(Страсбург)

В Страсбурге до позднего вечера 
среды в Парламентской ассамблее 
Совета Европы продолжались де-
баты о том, следует ли восстано-
вить право российской делегации 
голосовать. Российская сторона 
предупредила, что в случае нега-
тивного исхода покинет не только 
ПАСЕ, но и Совет Европы.

Мягкий проект резолюции
В среду вечером Парламентская ас-
самблея Совета Европы приняла ре-
золюцию по полномочиям россий-
ской делегации. В апреле прошлого 
года российские представители (чле-
ны делегации от Госдумы и Совета 
Федерации) до конца 2014 года были 
лишены права голосовать, работать в 
руководящих органах ассамблеи – пре-
зидентском комитете и бюро, а также 
участвовать в мониторинговых мисси-
ях на выборах.

Апрельскую сессию, на которой 
большинством было принято реше-
ние об отзыве части полномочий, рос-
сийская делегация покинула. Однако 
в январе вернулась в Страсбург, чтобы 
работать в комитетах и над поправка-
ми по полномочиям, хотя и не могла 
участвовать в голосовании. Состав рос-
сийской делегации был усилен предсе-
дателем Госдумы Сергеем Нарышки-
ным. Он называл решение ассамблеи 
по лишению России права голосовать 
в ПАСЕ недемократичным.

В воскресенье Нарышкин заявил по-
зицию России: если ее полномочия не 
будут восстановлены, а право голоса не 
будет возвращено, к началу 2016 года 
Россия выйдет не только из ПАСЕ, но 
и из Совета Европы в целом, включая 
Европейский суд по правам человека. 

Накануне голосования Россия про-
демонстрировала, что  готова к уступ-
кам. В среду руководитель российской 
делегации Алексей Пушков сказал, что 
в случае возвращения России полномо-
чий делегация обратится в следствен-
ные органы Российской Федерации с 
просьбой предоставить возможность 
представителям ПАСЕ встретиться 
с находящейся в московском СИЗО 
украинской военнослужащей Наде-
ждой Савченко.

С началом новой сессии ПАСЕ заново 
подтверждает полномочия для всех на-
циональных делегаций. В понедельник 
британец Роберт Уолтер при поддержке 
еще нескольких десятков членов ассам-
блеи оспорил полномочия российской 
делегации, после чего мониторинговый 
комитет во главе с австрийцем Штефа-
ном Шеннохом начал работу над соот-
ветствующей резолюцией.

Во вторник был подготовлен вари-
ант резолюции, возвращающий России 
большую часть полномочий, в том чис-
ле право голоса. За него, как говорил 
собеседник РБК в комитете по мони-
торингу, было «твердое большинство». 
По состоянию на вечер вторника в про-
ект резолюции было внесено более 60 
поправок.

Однако днем в среду противникам 
восстановления права голоса удалось 
добиться вынесения на вечернее голо-
сование поправки о лишении России 
права голосовать до апрельской сес-

 
Исключить 
российскую 
делегацию 
было бы 
самым 
простым, 
но так 
поступают 
только 
плохие 
учителя

сии, сообщил в Facebook представитель 
украинской делегации Борислав Береза. 

Замруководителя украинской де-
легации Георгий Логвинский заметил 
РБК, что его коллеги не готовы идти ни 
на какой компромисс и будут в кон-
сультациях с другими делегациями 
добиваться от них поддержки второй 
поправки в резолюцию о полномочи-
ях России, то есть продления санкций 
в отношении российской делегации. 
Разговоры о том, что возвращение пра-
ва голоса и части других полномочий в 
обмен на обременение Москвы обяза-
тельствами по деэскалации напряжен-
ности в Донбассе, на чем настаивает ав-
тор резолюции Шеннах, он отмел как 
несостоятельные. «Если страна, взяв-
шая на себя обязательства соблюдать 
права человека, соблюдать принципы 
территориальной целостности своих 
соседей, соблюдать обязательства по 
неприменению вооруженной силы, не 
соблюдает их, ей не место ни в ПАСЕ, 
ни в Совете Европе», – сказал он.

Дай руку медведю
Дебаты начались около восьми вечера 
по московскому времени. Первым вы-
ступил автор доклада Шеннах. Он вы-
сказался за возвращение России права 
голоса для сохранения диалога между 
Россией и ПАСЕ. 

Его поддержал глава группы левых 
Тини Кокс, осудивший внесенную по-
правку о лишении права голоса как ме-

няющую сам дух подготовленного до-
клада и резолюции. Если изменить суть 
резолюции, российские парламента-
рии смогут легко прекратить сотруд-
ничество с ПАСЕ, а это может приве-
сти к тому, что Россия вообще выйдет 
из Совета Европы и Европейского суда 
по правам человека, сказал Кокс: «Это 
может навредить 140 млн россиян, да-
вайте не забывать, что это тоже стоит 
на кону». 

Однако большинство выступавших 
разделяли позицию Уолтера, представ-
лявшего группу «Европейские консер-
ваторы». По оценке Уолтера, ситуация 
на Украине не изменилась – Россия 
продолжает политику нарушения тер-
риториальной целостности Украины, 
а российская делегация в ПАСЕ «до 
сих пор нарушает основные принци-
пы организации», «она не показала 
сожалений и извинений». Он напом-
нил членам ПАСЕ, что страны ЕС и 
другие наложили санкции на Россию 
при согласии правительств и наро-
дов этих стран, поэтому необходимо 
поддержать их и обновить санкции в 
отношении российской делегации, 
пока Россия не выразит сожаления и 
не восстановит территориальную це-
лостность Украины. «Когда вы кормите 
медведя, он может съесть ваши руки», – 
предупредил британец. 

Тини Кокс выразил сожаление по 
поводу такого высказывания Уолтера, 
сказав, что тот поменял позицию. 

В ПАСЕ не хотят восстанавливать полномочия российской делегации  
из-за позиции Москвы по Украине и Крыму
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АНРИ МАЛОСС,
президент Европейского экономического и социального комитета

Почему европейские ценности 
не то, что о них думают в России

Мы часто слышим сегодня, что цен-
ности русских людей и «европейские 
ценности» сильно отличаются друг 
от  друга. Это миф. Более того, 
по таким вопросам, как однополые 
браки или защита прав верующих, 
между самими европейцами порой 
пролегает огромная пропасть.

Свобода и равенство
Прежде всего нужно определить, что мы 
понимаем под термином «европейские 
ценности». Я убежден, что это осново-
полагающие принципы, которые назва-
ны в статье 2 Договора о Европейском 
Союзе, а также принципы, перечислен-
ные в Хартии основных прав, приложе-
нии к договору. Перечислю их: достоин-
ство, свобода, демократия, равенство, 
верховенство закона, уважение прав че-
ловека, в том числе меньшинств, плю-
рализм, отсутствие дискриминации, 
терпимость, солидарность (в том числе 
социальная солидарность) и равен-
ство между мужчинами и женщинами, 
гражданские права, правосудие. Есть ли 
здесь хоть одно слово, под которым не 
подписался бы каждый?

В то же время есть принципы орга-
низации ЕС, которые нельзя зачислить 
в список фундаментальных европей-
ских ценностей. Среди этих принци-
пов, например, рыночная экономика, 
защита частной собственности, муль-
тикультурализм, принципы децентра-
лизации, представительной и парти-
сипативной демократии и т. д.

Не нужно путать ценности и с инте-
ресами, чувствами, представлениями 
и симпатиями. Мы, конечно же, можем 
иметь разные точки зрения по всем 
этим вопросам, в то же время разде-
ляя общие ценности. 

Наиболее противоречивые приме-
ры, которые часто приводятся как про-
явления европейских ценностей: одно-
полые браки, использование терминов 
«родитель 1» и  «родитель 2» вместо 
«отец» и «мать», защита прав сексуаль-
ных меньшинств, легализация легких 
наркотиков. В отношении к сексуаль-
ным меньшинствам многие видят про-
пасть между европейским и русским 
менталитетом.

Но, во-первых, ни одно из этих по-
нятий не определяется Соглашением 
о ЕС как «европейская ценность». Хар-
тия основополагающих прав говорит 
о принципе терпимости и уважения 
к меньшинствам. Но из этого прин-
ципа ни в коем случае не выводится 
то или иное решение по вопросу од-
нополых браков или усыновления од-
нополыми семьями.

Во-вторых, существуют разные, 
а  иногда и  противоположные точки 

зрения на эти вопросы и внутри ЕС. 
Мы могли в этом убедиться на приме-
ре протестов во время обсуждения во-
проса однополых браков во Франции. 
Еще один очень яркий пример – ре-
лигия. Отношение к религии в таких 
странах, как  Франция или  Финлян-
дия, в  некоторых моментах отлича-
ется от  отношения к  этому вопросу 
в России. Но французская точка зрения 
точно так же не совпадает и с подходом 
к этому вопросу в Италии или Польше. 
Во время разработки Конституции ЕС 
в 2004 году разгорелась очень длитель-
ная дискуссия относительно упомина-
ния христианской религии как основы 
ЕС. Упоминание о христианских кор-
нях было в итоге вычеркнуто из проек-
та Конституции по инициативе Фран-
ции, страны со светской традицией, где 
церковь и государство разделены.

Общий кризис
Да, возможно, граждане ЕС иногда бо-
лее рациональны, а россияне в боль-
шей мере идеалисты. Мы часто гово-
рим о  знаменитой «русской душе». 
Но имеет ли это отношение к ценно-
стям? Конечно, нет. Да и в плане такого 
поведения в самом ЕС есть различия. 
Недавно в одном из российских аэро-
портов я наблюдал картину: бабушка 
взяла баночку варенья для  дочери 
в Праге, и на досмотре сделали исклю-
чение и пропустили ее. Да, наверное, 
сложно представить себе такую ситуа-
цию в Германии. Но, например, в Гре-
ции это было бы естественно.

Другой немаловажный вопрос  – 
применение ценностей. И здесь с обе-
их сторон противоречивые сигналы. 
Социальная солидарность была про-
возглашена в качестве одной из цен-
ностей ЕС, но мы наблюдаем сегодня 
кризис социального государства в ЕС. 
Мы признали толерантность и отсут-
ствие дискриминации европейскими 
ценностями, но до сих пор не нашли 
решения для интеграции иммигран-
тов в ЕС. Российские политики говорят 
о неприятии фашизма, и в то же время 
некоторые из них имеют очень тесные 
контакты с ультраправыми европей-
скими партиями.

Кризис ценностей – это не вопрос 
отношений ЕС и России, это европей-
ский кризис. Мир стал гораздо более 
сложным, и у нас пока нет ответа на эти 
новые вызовы. А когда нет четкого от-
вета, появляется повод для различных 
толкований. Нам необходим диалог, 
чтобы прекратить искаженное и не-
правильное толкование ценностей 
с обеих сторон. Когда туман рассеется, 
мы увидим, что на самом деле и не от-
далялись друг от друга. 

Мнение

Точка зрения авторов, статьи которых публикуются в разделе «Мнения», 
может не совпадать с мнением редакции.

Какие аргументы приводили сторонники и противники сохранения прав российской делегации в ПАСЕ 

Европейский урок для Москвы

Многие выступавшие говорили о 
неприемлемости давления и шанта-
жа в ПАСЕ, к которым прибегла, по их 
оценкам, российская делегация, зая-
вившая, что может выйти из Совета 
Европы в случае продления санкций. 

Дебаты затянулись до позднего ве-
чера.

Варианты и последствия
Даже «мягкий вариант» резолюции 
не восстанавливал делегацию во всех 
правах: из проекта документа следует, 
что ее представители могут быть ли-
шены права участвовать в миссии по 
наблюдению за выборами, назначать 
докладчиков из числа членов делега-
ции. «Это номинальные и нечувстви-
тельные санкции»,  – отреагировал 
председатель комитета по делам СНГ 
Госдумы Леонид Слуцкий, заместитель 
руководителя делегации.

Москва искренне заинтересова-
на в возвращении работы в ПАСЕ, и 
личное участие Нарышкина должно 
было показать это так же, как и при-
езд в Страсбург Геннадия Зюганова, 
который поддерживает тесные связи 
с группой социалистов в ассамблее, 
отметил собеседник РБК в российской 
делегации.

По словам участника российской 
делегации, обещание выйти из Сове-
та Европы в 2016 году в случае прод-
ления санкций и последующего за 
ним отказа Москвы работать в рам-

ках ассамблеи нельзя воспринимать 
как блеф. Собеседник отметил, что 
даже внутри российской делегации 
есть две группы: те, кто поддерживает 
идею разрыва с европейскими инсти-
тутами, и те, кто работает на то, чтобы 
сохранить хотя бы тот уровень диало-
га, что существует между Москвой и 
Страсбургом сейчас. Законодатель дал 
понять, что к числу последних можно 
причислить и самого Нарышкина. Со-
беседник РБК в руководстве аппара-
та ПАСЕ подтверждает: позиция Мо-
сквы может считаться двойственной, 
несмотря на жесткую публичную ри-
торику. МИД, Минюст и постпред РФ 
при Совете Европы работали над тем, 
чтобы сохранить связи со Страсбур-
гом. Такую же работу проводил и Со-
вет Европы. 

Для России, несмотря на собы-
тия на Украине, приоритетом оста-
ется нормализация отношений с За-
падом, так как альтернативы нет – в 
Китае и других странах-союзниках нет 
таких развитых политических инсти-
тутов, объясняет предпринятые рос-
сийской делегацией и руководством 
ПАСЕ усилия по нормализации от-
ношений политолог Татьяна Стано-
вая. Кремль пытался добиться, чтобы 
санкции ПАСЕ были приняты в смяг-
ченном виде, но на фоне наступления 
на востоке Украины, произошедшего 
на прошлой неделе, этого было слож-
но добиться. 

ФОТО: из личного архива

Что такое ПАСЕ

Парламентская ассамблея Сове
та Европы (ПАСЕ) – консультатив
ный орган Совета Европы – была 
основана в 1949 году. Ассамблея 
объединяет 636 представителей 
парламентов из 47 государств – 
членов Совета Европы. Главной 
функцией ПАСЕ является мони
торинг состояния прав человека, 
демократии и верховенства пра
ва, ассамблея называет себя «де
мократической совестью Боль
шой Европы». Среди полномочий 
ПАСЕ – выбор судей Европейско
го суда по правам человека.

Россия в ПАСЕ

Россия входит в ПАСЕ с 
1996 года, делегация пред
ставлена 36 парламентариями. 
В апреле 2014 года российскую 
делегацию лишили права голоса 
изза присоединения Крыма до 
конца года. С началом новой сес
сии ПАСЕ заново подтверждает 
полномочия для всех нацио
нальных делегаций. В 2000 году 
делегацию уже лишали права 
голосовать в ответ на чечен
скую кампанию. Россия – один 
из крупнейших доноров Совета 
Европы (перечисляет в бюджет 
€23 млн ежегодно). До прошлого 
года страна также лидировала 
по количеству исков от граждан 
в ЕСПЧ. В прошлом году на пер
вое место по количеству обраще
ний вышла Украина.

Мы часто говорим 
о знаменитой 
«русской душе». 
Но имеет ли 
это отношение 
к ценностям?
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Бизнесу дали две недели на предложения по изменению антикризисного плана

План Медведева
ДМИТРИЙ КОПТЮБЕНКО,  
ЯНА МИЛЮКОВА

Правительство обнародовало план 
первоочередных мер по борьбе с 
кризисом ценой 2,3 трлн руб. В до-
кумент не вошел ряд мер по сти-
мулированию бизнеса, который 
предложило Минэкономразвития.

Цена вопроса
На спасение экономики придется по-
тратить до 2332,2 млрд руб., следует 
из плана. Цифры эти не окончатель-
ные – объемы бюджетных ассигнова-
ний должны быть уточнены сегодня, 
как  и представлены предложения, от-
куда взять деньги на реализацию мер 
в первом квартале 2015 года.

Во вторник министр финансов Ан-
тон Силуанов сообщил РБК, что из 
бюджета на план потребуется не боль-
ше, чем заложено в антикризисном 
фонде правительства. Сейчас в нем 
170 млрд руб. Однако источники РБК 
в правительстве уточняли, что такого 
объема средств хватит только на пер-
вые несколько месяцев.

Действительно, на реализацию об-
народованного плана только из бюдже-
та придется потратить 392,2 млрд руб. 
Недостающая сумма будет найдена 
в процессе корректировки бюджета на 
2015 год, которая должна завершиться 
до марта. Правительство ранее довело 
до бюджетополучателей на 10% мень-
ше средств, чем запланировано в бюд-
жете. Это около 900 млрд руб., говорил 
федеральный чиновник.

«Мы предусматриваем меры вну-
треннего перераспределения расходов 
федерального бюджета», – рассказал 
министр финансов Антон Силуанов 
в среду, выступая перед членами Со-
вета Федерации. Например, те строй-
ки, которые подлежат вводу в 2015 году, 
будут обеспечены финансированием 
в полном объеме, а все новые строй-
ки, за исключением крымских, будут 
отложены.

Из ФНБ на план будет потрачено 
550 млрд руб., рассказывали ранее чи-
новники правительства. В опублико-
ванном плане эта сумма сохраняет-
ся неизменной. Также подтверждены 
бюджетные ассигнования регионам 
на обеспечение стабильности в раз-
мере 160 млрд руб. Всего на 2,5 млрд, 
до 230 млрд, сократилась оценка тре-
буемых на план госгарантий.

Что в плане
Министр экономического развития 
Алексей Улюкаев вчера обсуждал 
план на общественном совете при 
министерстве. «По логике вещей его 
надо было обсуждать до того, как до-
кумент был [утвержден и] опубликован 
на сайте. Нас извиняет оперативный 
характер этой работы», – сказал он. На 
этой и следующей неделе план будет 
обсуждаться с бизнесом и экспертным 
сообществом, чтобы «развить и допол-
нить набор мер, который мы считаем 
минимальным инструментарием для 
решения проблем», сказал Улюкаев.

Большинство денежных мер, ко-
торые обсуждались правительством 
в последние две недели, в плане со-
хранились. С 1 февраля на индекса-
цию пенсий будет потрачено дополни-
тельно 188 млрд руб. – это крупнейшая 
статья дополнительных расходов, ко-

торую предполагается финансировать 
из федерального бюджета. Но чинов-
ник Минэкономразвития признает, 
что Минэку, как и другим ведомствам, 
не удалось внедрить в утвержденный 
план все меры, которые изначально 
предполагались.

«Мы предлагали отказаться от пла-
новых проверок для малого бизнеса 
вообще, установить ограничения на 
внеплановые проверки путем сниже-
ния на 30% лимита, из которого над-
зорные органы должны исходить, – го-
ворит он. – Также предлагалось ввести 
запрет на принятие актов, вводящих 
новые требования для бизнеса. Этот 
пункт долго обсуждали, идеологиче-
ски с ним были согласны. Но как за-
ставить Госдуму не принимать законы, 
вводящие новые требования для биз-
неса? Сложно», – сетует он.

Еще одно предложение Минэко-
номразвития обсуждалось не в рам-
ках антикризисного плана, но каса-
лось фактически увеличения объема 
поддержки инфраструктурных про-
ектов через ФНБ. Прошлой осенью 
Мин экономразвития предложило из-
менить дату, на которую рассчиты-
вается предельный объем средств 
ФНБ на проекты. Сейчас это 1 янва-
ря 2014 года. Тогда объем ФНБ состав-
лял 2,9 трлн руб. Минэкономразви-
тия предлагало брать за основу объем 
фонда на 1 ноября 2014 года, когда он 
составлял 3,547 трлн руб. «Это позво-
лило бы реализовать [еще] один-два 
крупных проекта, – сказал заммини-
стра экономического развития Нико-
лай Подгузов. – Но нас в этом предло-
жении не поддержали». В текущем году 
этот вопрос не обсуждался, уточнял он.

Первая реакция
В начале недели президент Владимир 
Путин требовал от правительства обсу-
дить план с депутатами Госдумы и чле-
нами Совета Федерации. Профильный 
думский комитет – по экономической 
политике, инновационному развитию 
и предпринимательству – поддержал 
план. Об этом рассказал в среду глава 
комитета Игорь Руденский.

По его словам, Госдума предложит 
дополнительные меры: мораторий на 
рост налогов и проверки бизнеса, сни-
жение ключевой ставки и отмену ан-
тисанкций. Антикризисная программа 
«очень осторожная, оборонительная – 
программа на то, чтобы выжить, но не 
программа на то, чтобы преодолеть», 
сказал РБК завкафедры экономиче-
ской теории РАНХиГС Абел Аганбе-
гян, принимавший участие в разра-
ботке этих рекомендаций.

«Чем разочарованы: в плане обо-
значена поддержка отраслей, но там 
совсем нет торговли, – говорит глава 
«Опоры России» Александр Калинин. – 
Хотя торговля является системообра-
зующей отраслью».

Свои предложения подготови-
ла «Деловая Россия» (документ есть 
у РБК). Организация требует законо-
дательно закрепленных гарантий не-
повышения общей налоговой нагрузки 
на бизнес, запретить до 2020 года по-
вышение существующих ставок по на-
логу на прибыль, НДС, НДФЛ, налогам 
на дивиденды, имущество, земельного 
налога и т.д., отказаться от налогового 
маневра в нефтянке. 

При участии Александра Бикбова, 
Петра Нетребы

Как избежать критики

Перед походом в 
Госдуму вице-премье-
ра Игоря Шувалова, 
назначенным на 30 ян-
варя, премьер-министр 
Дмитрий Медведев со-
брал единороссов, воз-
главляющих фракцию 
и комитеты в Госдуме, 
и напомнил им, что ре-
шение о присоединении 
Крыма к России, кото-
рое привело к санкци-
ям, принималось ими 
же. Он подчеркнул, что 
нынешняя ситуация вы-
звана в том числе реше-
ниями, принимавшими-
ся солидарно, и призвал 
все политические силы 
страны сплотиться пе-
ред угрозой кризиса.
Вчерашняя встреча вы-
бивалась из традицион-
ного формата общения 
председателя «Единой 
России» с депутатами. 
Обычно он встречается 
с видными функцио-
нерами-единороссами, 
но не с руководством 
комитетов. Правитель-
ство пытается избежать 
ненужной критики 
депутатов 30 января, 
объяснили РБК источ-
ники, близкие к руко-

водству фракции. Они 
трактуют недовольство 
единороссов тем, что те 
отстранены от приня-
тия решений по борьбе 
с кризисом, – от них тре-
буется лишь провести 
их и проголосовать.
В итоге думским руково-
дителям пообещали, что 
они смогут внести в за-
крытом режиме свои 
антикризисные предло-
жения. По словам источ-
ника РБК, близкого к 
руководству ЕР, поми-
мо непосредственных 
руководителей фрак-
ции Владимира Васи-
льева, Сергея Неверова 
и Александра Жукова 
на встречу придут главы 
и первые зампреды не-
которых комитетов.
«Естественно, обсуж-
дение будет активным, 
это нормально, потому 
что ситуация слож-
ная», – сказал премьер 
о предстоящем отчете 
Шувалова и предложил 
«по нюансам каким-то 
пройтись и укрупненно, 
чтобы сформировать 
окончательную позицию 
для обсуждения на за-
седании Госдумы».

Правительственный план 
по борьбе с кризисом 

предусматривает заморозку 
всех крупных строек, 

за исключением крымских
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Бизнесу дали две недели на предложения по изменению антикризисного плана

План Медведева

Реальные располагаемые денежные доходы 
по России, % к предыдущему периоду

Источник: Росстат
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Реальные доходы россиян резко упали  
вслед за декабрьской девальвацией

Таяние доходов
АЛЕКСАНДР БИКБОВ

Декабрьская девальвация лиши-
ла россиян 7,3% реальных дохо-
дов, подсчитал Росстат. По итогам 
всего прошлого года прирост ока-
зался отрицательным впервые 
с 2000 года, составив -1%. В этом 
году доходы продолжат падение, 
прогнозируют эксперты

Реальные располагаемые доходы на-
селения продолжают падать второй 
месяц подряд. За ростом в октябре 
на 1,9% последовало ноябрьское сни-
жение на 3,9%. В декабре показатель 
ушел в еще больший минус – на 7,3%. 
В результате по итогам года реальные 
доходы россиян снизились на 1%.

Реальные доходы населения упа-
ли в годовом исчислении впервые 
с  2000 года, большую часть перио-
да они показывали устойчивый рост 
с максимумом в 2003 году на 15%. 
Только в 2011 году рост реальных до-
ходов почти остановился – тогда они 
выросли всего на 0,5%. Однако уже 
в  2012  году Росстат зафиксировал 
прирост на 4,6%. В 2013 году доходы 
выросли еще на 4%.

В нынешнем падении необычно 
сочетание ряда факторов, считает 
директор по региональным рейтин-
гам и инфраструктурным проектам 
агентства «Рус-Рейтинг» Антон Та-
бах. Во-первых, всплеск инфляции. 
Во-вторых, последствия сильного 
скачка доходов в бюджетном секторе 
в 2013 году (следствие майских указов 
президента), на фоне чего в 2014 году 
темпы роста сектора замедлились. 
В то же время давление переживал 
и коммерческий сектор: «Даже такая 
«сытая» сфера, как банки, находится 
под очень сильным прессингом – лю-
дей сокращают, премии не платят», – 
поясняет экономист.

Впрочем, доходы падают не везде, 
отмечает Табах. Согласно его расче-
там, в самых богатых регионах сегодня 
просто стагнация или минимальный 
рост до 0,2%. «В Москве, скорее всего, 
по итогам 2014 года будет ноль или не-
большой минус», – прогнозирует он.

Поскольку реальные доходы пада-
ли еще в ноябре, неудивительно, что 
в декабре на фоне всплеска инфляции 
показатель оказался еще хуже, счита-
ет директор департамента стратеги-
ческого анализа ФБК Игорь Никола-
ев. Рекордное падение почувствовали 

многие – «когда на такую величину 
падают, то это очень чувствительно 
для значительного числа людей, рост 
зарплат во многих структурах уже за-
морожен», добавляет он.

От резкого снижения доходов се-
годня страдают прежде всего бюд-
жетники – из-за низкой индексации 
зарплат, следом идут финансовый 
и нефтяной сектора, отмечает руко-
водитель аналитического департа-
мента УК «Русский стандарт» Сергей 
Суверов. В январе ситуация несколько 
сгладится – многие компании выпла-
чивают годовые и квартальные бону-
сы. Позже скажутся рост безработицы, 
уменьшение бонусов и продолжаю-
щийся рост цен. Поэтому, несмотря на 
то что во втором полугодии замедлит-
ся и инфляция, и снижение реальных 
доходов, по итогам 2015 года они все 
же упадут на 2–3%, оценивает Суверов.

В январе результаты могут ока-
заться хуже декабря – проявится эф-
фект конца года. А если меры по под-
держке экономики не заработают, то 
2015 год будет еще более провальным, 
считает Табах. «Первое полугодие бу-
дет совсем плохим, а второе зависит 
от внешних факторов. Я не удивлюсь, 
увидев по итогам половины года сни-
жение на 2–3%», – говорит экономист.

Вслед за первым годом отрица-
тельного роста реальных доходов 
при президентстве Путина после-
дует еще один, с более масштабным 
обвалом, считает Николаев. Он не ис-
ключает, что в 2015 году доходы могут 
опуститься на 5–10%. «Ничего особо-
го для этого не должно случиться – 
просто продолжение той тенденции, 
которая есть», – уточняет Николаев. 
Минэкономразвития прогнозирует 
падение реальных располагаемых до-
ходов в 2015 году на 2,8%, говорилось 
в декабрьском макропрогнозе мини-
стерства.  

В январе результаты могут 
оказаться хуже декабря – 
проявится эффект конца 
года. А если меры по под-
держке экономики не за-
работают, то 2015 год будет 
еще более провальным

Некоторые меры,  
исключенные из антикризисного  
плана правительства

>  Пересмотр приоритетности 
мероприятий ФЦП и феде-
ральной адресной инвести-
ционной программы для обе-
спечения ввода объектов 
в 2015 году, в том числе 
требующих значительного 
объема импортного обору-
дования, комплектующих 
и материалов.

>  Предоставление субсидий 
организациям среднего вы-
сокотехнологичного бизнеса 
на цели поддержки выхода 
на внешние рынки.

>  Увеличение имущественного 
взноса во Внешэкономбанк 
на субсидирование про-
центной ставки экспортных 
кредитов, предоставляемых 
иностранным покупателям 
российской высокотехнологич-
ной продукции.

>  Сокращение срока фактическо-
го возмещения НДС до 15 ра-
бочих дней в случаях, когда 
налоговыми органами не вы-
явлены риски недостоверного 
указания сведений в налоговой 
декларации.

>  Сокращение количества прове-
рок бизнеса:
• снижение внеплановых прове-

рок на 30%;
• сужение перечня оснований 

для проведения внеплановых 
проверок;

• мораторий на проведение 
всех плановых проверок 
по объектам, не отнесенным 
к высокому риску;

• мораторий на проведение 
плановых проверок в отно-
шении всех малых и средних 
предпринимателей.

>  Отсрочка вступления в силу 
требований по транспортной 
безопасности (оценка допол-
нительной нагрузки на биз-
нес – до 1,16 трлн руб.) на два 
года с дополнительной прора-
боткой этих требований с точ-
ки зрения их экономической 
приемлемости.

>  Перенос на год вступления 
в силу обязанности по уплате 
экологического сбора за ути-
лизацию отходов производства 
и потребления.

>  Перенос вступления в силу 
требований о необходимости 
оформления ветеринарных 
сопроводительных доку-
ментов (ВСД) в отношении 
переработанной пищевой 
продукции, на которую 
в настоящее время ВСД 
не оформляются.

>  Снижение установленных 
на 2015 год значений коэффи-
циентов-дефляторов, необхо-
димых для применения систе-
мы налогообложения в виде 
единого налога на вмененный 
доход для отдельных видов 
деятельности и патентной 
системы налогообложения, 
до 1 (в 2015 году для ЕНВД – 
1,798, для патента – 1,147).

>  Освобождение налогоплатель-
щиков, применяющих упрощен-
ную систему налогообложения 
или систему налогообложения 
в виде единого налога на вме-
ненный доход, от обязанности 
по уплате налога на имущество 
организаций, налоговая база 
по которому определяется 
как его кадастровая стоимость, 
в случае если площадь такого 
имущества не превышает 1 тыс. 
кв. м (за исключением пред-
приятий торговли). Сейчас все 
платят одинаково.

>  Предоставление права на при-
менение налоговых каникул 
малым и средним предприя-
тиям путем введения налого-
вого вычета для учредителей 
впервые зарегистрированного 
юрлица.

>  Приостановление действия 
закона от 29 ноября 2014 года 
о введении муниципальных 
сборов на период до 1 января 
2017 года.

>  Введение вычета суммы упла-
ченных страховых взносов 
в государственные внебюджет-
ные фонды из суммы налога, 
уплачиваемого в связи с приме-
нением патентной системы на-
логообложения (из стоимости 
патента).

>  Снижение страховых взносов 
в государственные внебюд-
жетные фонды для малых 
предприятий на основе вве-
дения минимального фикси-
рованного платежа в госу-
дарственные внебюджетные 
фонды, уплачиваемого малым 
предприятием за работника, 
и предоставления права ра-
ботникам малого предприятия 
самостоятельно увеличивать 
платеж.

>  Компенсация расходов, свя-
занных с изменением валют-
ного курса при приобретении 
импортных лекарственных 
средств, медицинских изделий 
и расходных материалов, ме-
дицинского инструментария, 
реактивов и химикатов.

Источник: Минэкономразвития
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сокращаться ощутимыми темпами, 
учитывая то, как  они таяли раньше 
(в 2014 году Россия израсходовала бо-
лее $120  млрд валютных резервов), 
а также с  учетом объявленной про-
граммы антикризисного финансиро-
вания, говорит Тихомиров. Санкции 
и требуемые долговые выплаты будут 
стимулировать высокий уровень отто-
ка капитала из страны. «Все это может 
привести к ситуации, когда резервы 
перестанут казаться большими. В пер-
спективе до двух лет это может поста-
вить под угрозу возможность государ-
ства обслуживать свой долг», – считает 
экономист. 

Почему у России плохой рейтинг при неплохих показателях

Украина важнее профицита
ИВАН ТКАЧЁВ, 
ЕКАТЕРИНА МЕТЕЛИЦА

Решение S&P понизить россий-
ский кредитный рейтинг Москва 
назвала политическим. Отчасти 
так оно и есть - пониженным рей-
тингом Россия расплачивается 
за войну на Украине и междуна-
родную изоляцию.

В понедельник, 26 января, рейтинго-
вое агентство Standard & Poor’s (S&P) 
понизило суверенный рейтинг России 
по  обязательствам в  твердой валю-
те до BB+, первой отметки в рамках 
«мусорной» (неинвестиционной) ка-
тегории. Кредитный рейтинг России 
впервые за десять лет оказался ниже 
инвестиционного статуса.

Два других рейтинговых агентства – 
Moody’s и Fitch – пока удерживают рей-
тинг России в рамках инвестицион-
ной категории, но всего в одном шаге 
от «мусорного» статуса.

Российские власти предсказуемо 
расценили решение S&P как полити-
ческое и неоправданное с точки зре-
ния экономических показателей. На-
пример, пресс-секретарь президента 
России Дмитрий Песков назвал реше-
ние «ангажированным» и «имеющим 
минимальное отношение к экономи-
ке», а замглавы МЭР Алексей Лихачев 
считает, что страны, «которые теперь 
с нами находятся в одной линейке», не 
сопоставимы с Россией по уровню раз-
вития экономики.

При этом российское правительство 
продолжает оплачивать S&P рейтинго-
вое покрытие (стоимость обслужива-
ния никогда не афишировалась).

Рейтинги S&P (как  и  остальных 
агентств) действительно отражают 
не только чисто экономические фак-
торы. Например, в руководстве S&P 
об «Основных принципах присвоения 
суверенных кредитных рейтингов» 
прописано, что  кредитоспособность 
суверенного эмитента определяется 
в том числе на основе оценки поли-
тических (включая геополитические) 
и внешнеэкономических рисков.

Политика  – причем не  только 
внешняя, но и внутренняя – влияет 
на  решения рейтинговых агентств, 
и  это закономерно, отмечает глав-
ный экономист ФГ БКС Владимир Ти-
хомиров. «Расходование средств бюд-
жета и резервов – это политические 
решения, обусловленные экономиче-
скими проблемами. «Решения о том, 
кого спасать, в каких объемах помо-
гать, как быстро тратить или не тра-
тить резервы, принимаются с учетом 
политических приоритетов», – гово-
рит он. Все это сказывается на  ста-
бильности государственных финансов 
и на возможностях государства в буду-
щем обслуживать свой долг.

У России низкий госдолг, по-преж-
нему немалые валютные резервы 
и  стабильно профицитный платеж-

ный баланс: по этим параметрам Рос-
сия превосходит почти все страны, ко-
торые S&P сейчас рейтингует, на одну 
ступень выше, то есть по нижней гра-
нице инвестиционной категории (см. 
инфографику). Однако «перспекти-
вы экономического роста ухудши-
лись» (S&P прогнозирует рецессию 
в  2015  году), и  ситуация в  финан-
совой системе страны усугубляется 
в связи с ослаблением рубля, отсут-
ствием внешнего финансирования 
из-за западных экономических санк-
ций и резкого снижения цен на нефть, 
говорится в рейтинговом обоснова-
нии S&P.

«Мусорный» статус суверенного 
рейтинга при относительно хорошей 
ситуации в госфинансах – это факти-
чески плата за украинский конфликт 
и глубокий кризис в политических от-
ношениях России с Западом. По словам 
аналитика Standard Bank Тима Эша, по-
нижение рейтинга России до спекуля-
тивного «отражает сочетание более 
низких цен на нефть, санкций и кон-
фликта на Украине на фоне геополи-
тической схватки с Западом» (цитата 
по WSJ).

У правительства пока нет серьез-
ных финансовых проблем. Но  мож-
но предположить, что резервы будут 

Рейтинги S&P, 
как и остальных агентств, 
отражают не только 
чисто экономические 
факторы

Ф
О

ТО
: R

EU
TE

R
S

Азербайджан  

Россия  

Румыния  

ЮАР  

Марокко  

Уругвай  

Бразилия  

Индия  

Исландия  

Италия  

Азербайджан  

Исландия  

Россия        

Италия  

Румыния  

Индия  

Бразилия  

ЮАР  

Уругвай  

Марокко  

Индия  

Марокко  

Азербайджан  

Уругвай  

Исландия  

Румыния  

ЮАР  

Бразилия  

Италия  

Россия  

Италия  

Исландия  

Марокко  

Румыния  

Азербайджан  

ЮАР  

Бразилия  

Индия  

Уругвай  

Россия  

Россия  

Бразилия  

Индия  

Италия  

Азербайджан  

ЮАР  

Румыния  

Марокко  

Уругвай  

Исландия  

Сравнение макроэкономических 
показателей России 
и стран с рейтингом S&P 
на одну ступень выше

Внешний долг, % ВВП на конец 2014 года Международные резервы на конец 2014 года, $ млрд

Профицит/дефицит платежного баланса, 
% ВВП на конец 2014 года

Прогноз по росту ВВП 
на 2015 год, %

Прогноз по инфляции 
на 2015 год, %

 7,5

   15,6

           39

              46,2

               50,6

                 55

                  58,3

                     68,7

                            87,4

                                130,1

       385,5

                                           353,6

                                      315,6

                      141,6

        53

       48,5

      43,1

  20,7

  17,4

4,6

                                           12,4

                                4,6

                            3

                        1,5

        -1,1

      -1,7

-3,6

     -5,5

    -5,8

   -6,6

          6,3

                                         4,4

                                       4

                                    3,5

                                 3

                              2,5

                              2,5

                      1,2

                0,2

-2,6

0,3

       2

        2,3 

         2,5

                4

                      5,4

                          6,3

                             7

                                 8

                13,5

Оценочные данные по отношению госдолга к ВВП за 2014 год, прогнозы по росту ВВП и росту потребительских цен на 2015 год взяты из последних доступных рейтинговых 
обзоров S&P по каждой из стран. Данные по международным резервам – из статистики МВФ (на конец ноября или декабря 2014 года), кроме данных по России 
и Азербайджану. Международные резервы России приведены по данным Банка России на 1 января 2015 года. Резервы Азербайджана (отсутствуют в статистике МВФ) 
принято оценивать с учетом активов Госнефтефонда (SOFAZ): резервы ЦБ Азербайджана ($15,9 млрд на 1 декабря 2014 года) плюс активы SOFAZ ($37,3 млрд на 1 октября) 

Источники: 
Standard & Poor’s, 
МВФ, Банк России
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Налоги ЕС запретит популярную у российского бизнеса схему

Европа закрывает офшор

Раньше директива просто говорила 
о том, что страны ЕС вправе применять 
свои собственные антиуклонительные 
правила, теперь речь идет уже об обя-
занности до конца года поменять свое 
национальное законодательство, ука-
зывает старший юрист «Гольцблат BLP» 
Артем Торопов. Право на безналого-
вый перевод доходов останется только 
у компаний, которые ведут реальную 
экономическую деятельность, говорит 
Вахитов.

Теперь тем, кто хочет управлять 
своими активами в Европе с Кипра, 
придется создать реальное эффектив-
ное присутствие на Кипре для своих 
организаций, что повлечет опреде-
ленные затраты, прогнозирует Заха-
ров. При этом создание и функциони-
рование компании на Кипре должно 

будет иметь неналоговые цели, добав-
ляет он.

«Эти изменения напрямую не за-
тронут российских налогоплательщи-
ков, но повлияют на работу их холдин-
говых структур в Европе, особенно на 
Кипре, в Нидерландах, Люксембурге 
и Австрии, – говорит Александр Заха-
ров. – В соглашении между Швейцари-
ей и ЕС также есть подобная льгота по 
дивидендам, аналогичным директиве, 
можно ожидать, что аналогичное поло-
жение попадет и туда».

Корректировки в директиву обяза-
тельны для исполнения всеми странами 
ЕС, это затронет все иностранные хол-
динги российских групп, согласен Вахи-
тов. Директива и раньше не запрещала 
странам устанавливать свои меры борь-
бы с уходом от налогов. В Нидерландах 
такие меры начали эффективно приме-
няться начиная с 2012 года, и пример 

структуры Нидерланды – Кипр уже не-
много устарел, но сейчас Еврокомиссия 
обязала все страны ЕС внести поправки 
в законодательство, предусматриваю-
щие такие меры борьбы с уходом от на-
логов, отмечает Вахитов.

Если после введения новых правил 
выяснится, что европейские структу-
ры каких-то российских групп явля-
ются искусственными, то теоретиче-
ски возможно доначисление налогов, 
не исключает Торопов. Кроме того, мо-
жет ужесточиться практика получения 
предварительных заключений от нало-
говых органов (рулингов) и повысятся 

Европейские страны больше не смогут 
предоставлять налоговые льготы 
компаниям, которые не ведут реальную 
экономическую деятельность в странах ЕС

Как Европа 
боролась 
с офшорами

1977 год
Европейский совет принимает 
Директиву о налоговом сотруд-
ничестве по косвенным налогам, 
которая позволяет налоговым 
органам обмениваться налого-
вой информацией. В 2007 году 
поправки в этот документ позво-
лили наладить сотрудничество 
по всем видам налогов.

1997 год
Принят Кодекс о налогообложе-
нии предпринимательской де-
ятельности в ЕС, обозначивший 
границы добросовестного по-
ведения властей по отношению 
к другим странам ЕС в части на-
логообложения.

1998 год
Создана межгосударственная 
экспертная группа, которая в 
течение года проводила реви-
зию всех специальных налого-
вых режимов на территории ЕС. 
В 1999году комиссия опублико-
вала доклад, по итогам которо-
го около 200 спецрежимов были 
ликвидированы.

2002 год
На Кипре принят закон, про-
возгласивший отказ страны 
от статуса офшора. В стране 
был отменен льготный налого-
вый режим, существовавший 
с 1978 года. Ставка налога на 
прибыль возросла с 4,5 до 10%. 
В 2004 году Кипр вступил в Ев-
росоюз.

риски совершения операций без их по-
лучения, добавляет он. Вряд ли налого-
плательщики станут массово имитиро-
вать реальную работу на всех уровнях 
холдинга, скорее всего, структуры бу-
дут упрощаться, а собственники хол-
дингов в Голландии и Люксембурге бу-
дут убирать надстройки, прогнозирует 
Вахитов.

Это уже вторая плохая новость для 
российских собственников, использу-
ющих офшорные схемы. С этого года 
вступил в силу отечественный «део-
фшоризационный» закон о контро-
лируемых иностранных компаниях. 
Его цель – заставить бенефициаров оф-
шоров раскрыться перед налоговыми 
органами, а затем заплатить с доходов 
в офшорах налог по российской ставке 
налога на доход физических лиц (13%). 
Бизнесмены жаловались на чрезмер-
ную жесткость документа. 

 Окончание. Начало на с. 1 
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Несмотря на недавний банковский кризис, Кипр остается одной из самых привлекательных юрисдикций для бизнеса. Причина проста: 
туда можно дешево отправить деньги, потому что это Европа, а оттуда их можно бесплатно отправить в офшор
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Госконтроль

Госконтроль ФАС обвинила Минздрав в плохом надзоре за работой медиков

Как хотят, так и лечат
ЕЛЕНА МАЛЫШЕВА

Контроль за качеством и без-
опасностью работы медиков в 
России проводится формально, 
утверждает ФАС в докладе для 
правительства. Такие выводы 
ведомство сделало после того, 
как проверило деятельность 
Росздравнадзора.

Формальная медицина
Поручение о проведении проверки 
дала ФАС вице-премьер Ольга Голодец 
в июле 2014 года. Тогда речь шла о со-
вершенствовании контроля за охраной 
здоровья и снижении количества не-
эффективных проверок, пояснил РБК 
помощник Голодец Алексей Левченко. 
Проверка не выявила фактов дискри-
минации участников рынка со сторо-
ны Росздравнадзора, пишет ФАС. Зато 
ведомство выявило другие нарушения, 
и подробное их описание занимает бо-
лее 130 листов.

«В целом контроль качества и без-
опасности медицинской деятельно-
сти носит формальный характер», – 
заключает ФАС по итогам проверки 
центрального аппарата и 79 террито-
риальных органов Росздравнадзора. 
Одна из главных причин этого – отсут-
ствие параметров, по которым надзор-
ное ведомство могло бы определить, 
является ли деятельность медиков ка-
чественной или нет.

Необходимых критериев не на-
шлось в положении, которым руко-
водствуется Росздравнадзор, а также 
в порядках и стандартах медицинской 
помощи, хотя по закону эти докумен-
ты являются базовыми. Без этих норм 
определить качество медицинской по-
мощи невозможно, поэтому результат 
лечения может не удовлетворить па-
циента, а государственные расходы 
при этом могут оказаться завышен-
ными, говорится в докладе. Минздрав 
и Росздравнадзор в целом не создали 

нужную законодательную базу для ра-
боты надзорного ведомства, утвержда-
ет ФАС.

Страховщики не помогут
С выводами ФАС можно частично со-
гласиться, сказала РБК директор Ин-
ститута экономики здравоохранения 
при ВШЭ Лариса Попович. Правда, по 
ее словам, Минздрав дает «опреде-
ленные дефиниции» по определению 
качества в документах, регулирующих 
деятельность страховых компаний, 
но их недостаточно. Из-за невнят-
ных разъяснений самого Мин здрава 
«складывается ситуация, когда стра-
ховая компания может штрафовать, а 
может не штрафовать за невыполне-
ние стандарта – все в ручном режиме», 
поясняет эксперт.

Адвокатами пациентов по суще-
ствующей системе должны быть стра-
ховые компании, продолжает она, но 
в действительности этого не проис-
ходит, хотя бы потому, что пациенты 
мало им жалуются: на 1,5 млрд кон-
тактов граждан с медицинскими уч-
реждениями в год приходится всего 
3 тыс. жалоб. Проверки документов 
тоже ни к чему не приводят, отмеча-
ет эксперт.

«На протяжении последних 15 лет 
страховые компании докладывают, что 
в проверенных ими первичных доку-
ментах медицинского учреждения де-
фекты качества медицинской помощи 
наблюдаются в 53% случаев – при этом 
все 15 лет таким же и остается... ничего 
не меняется, никто не принимает ни-
каких решений», – говорит Попович.

Вместо существующих порядков 
ФАС предлагает узаконить клиниче-
ские протоколы, распространенные в 
мировой практике. Этот инструмент 
лучше поспособствует оценке качества 
работы больниц, поскольку протоко-
лы содержат поэтапный алгоритм ле-
чения. Но мировая система здравоох-
ранения уже шагнула дальше, замечает 

Попович: «Опыт США показывает, что 
даже их хорошо разобранные клини-
ческие протоколы дают сбои и больше 
100 тыс. человек умирают от правильно 
выбранного лечения, которое не под-
ходит конкретным людям». Поэтому, 
пока Россия думает о стандартизации 
медицины, мир уже уходит от нее к 
персонификации лечения. «Вся систе-
ма здравоохранения все больше пони-
мает, что лечить нужно не болезнь, под 
которую написан протокол, а больно-
го», – говорит Попович.

Рецепт от ФАС
В краткосрочной перспективе 
(до 2016 года) ФАС предлагает пред-
принять ряд мер по улучшению  си-
туации. Помимо разработки всех 
необходимых нормативных актов и 
перехода на клинические протоколы 
антимонопольщики предлагают пере-
смотреть действующие порядки ока-
зания медицинской помощи вместе с 
медицинскими экспертами и саморе-
гулируемыми организациями.

Ведомство считает важным сокра-
тить плановые проверки и сосредо-
точить усилия на внеплановых про-
верках по жалобам. Сегодня контроль 
«раздроблен» между различными ве-
домствами, а их работа зачастую не со-
гласована, отмечает ФАС. Например, в 
области лицензирования медицинской 
деятельности полномочия Росздрав-
надзора пересекаются с функциями 
региональных органов власти. В части 
проверок — с Рострудом. В результате 
проверки одних и тех же медицинских 
организаций может проводить сразу 
несколько ведомств.

Доклад направлен в правительство 
15 января, сообщили в ФАС. Там пока 
не знают, будут ли рассматривать до-
кумент на заседании кабмина. Выво-
ды будут сделаны по итогам анализа 
доклада, сказал помощник Голодец. 
Представитель Минздрава не ответил 
на запрос РБК. 

Результат лечения может не удовлетворить пациента, 
а государственные расходы при этом могут оказаться 

завышенными, говорится в докладе
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Кто стоит за расширением МГУ

Долина знаний

Представитель Стройкомплекса 
подтвердил РБК, что имеющиеся у ре-
дакции цифры из презентации «соот-
ветствуют материалам проекта пла-
нировки территории, направленным 
для рассмотрения на ГЗК». Протокол 
заседания комиссии, по  его словам, 
не поступал.

«Старая» территория университета 
на Воробьевых горах – 146,5 га, говорит 
представитель университета (без учета 
территорий новых корпусов, постро-
енных с 2003 года). Выходит, полное 
освоение новых земель может более 
чем удвоить площадь вуза.

В  долине разместятся корпуса 
разного назначения  – лаборатории 
и  опытные производства,  – расска-
зывал Садовничий на заседании по-
печительского совета университета 
в 2013 году. По словам ректора, в до-
лине также запланированы музей-
ное пространство, концертные залы, 
спорткомплекс и т.д.

Всего на территории долины будет 
2,7 млн кв. м недвижимости, говорится 
на сайте правительства Москвы: кроме 
научных корпусов, политехнического 
музея, школы для одаренных детей, об-
щежитий и других объектов университе-
та проект предусматривает и строитель-

ство жилья и инфраструктуры. 1,45 млн 
кв. м, по данным города, уже построено 
или возводится, а еще 1,25 млн кв. м – 
новое строительство.

Планируется, что  общая площадь 
кампуса университета, который будет 
включать учебные корпуса и другие 
объекты, составит 430 тыс. кв. м, гово-
рится в сообщении на сайте Стройком-
плекса по итогам заседания ГЗК. Оста-
ющиеся более 700 тыс. кв. м – это жилье 
и социальная инфраструктура, указано 
в презентации к заседанию ГЗК.

У территорий, относящихся к про-
екту, сейчас несколько собственников. 
Основные – Российская Федерация, 
сам МГУ (федеральная земля, пере-
данная в  бессрочное пользование) 
и Москва. Часть земель сдана в аренду 
примерно полутора десяткам структур. 
Кроме того, под  новой территорией 
МГУ располагаются секретные объек-
ты спецслужб, говорят два федераль-
ных чиновника: известно, что в высот-
ных домах на проспекте Вернадского 
действительно расположились учреж-
дения, связанные с ФСБ и ФСО.

Университет получил федеральную 
землю в середине 2000-х годов (по дан-
ным Росреестра, участок в  120,2 га 
на Ломоносовском проспекте из феде-
ральной собственности передан в бес-
срочное пользование МГУ) и с 2003 года 

часть уже успел освоить: на новых тер-
риториях построены Фундаментальная 
библиотека, медцентр, несколько учеб-
ных корпусов и два жилых комплекса – 
всего около 1 млн кв. м.

Сколько это стоит
Общая стоимость проекта долины – 
110 млрд руб., рассказал Садовничий 
Путину 15 января. «Из них примерно 
65% [то есть 71,5 млрд руб.] – это раз-
витие и  строительство лабораторий 
Московского университета, а осталь-
ное – это те средства, которые позволят 
реализовать [проект]», – приводятся 
слова ректора в стенограмме прото-
кольной части мероприятия, которая 
есть на kremlin.ru. В презентации к за-
седанию ГЗК значится большая сумма: 
ориентировочные затраты на реализа-
цию проекта – 149,9 млрд руб. (в ценах 
2014 года), из них суммарные затраты 
города – 3,9 млрд руб. (2,6%), осталь-
ное – «средства инвестора».

Кто будет строить
«Все экономические вопросы нами ре-
шены», – заверил Садовничий Путина 
в январе. На заседании попечительско-
го совета университета в 2013 году рек-
тор говорил, что бюджетных вливаний 
проект не потребует: «Строительство 
долины будет осуществляться за счет 

средств, полученных от  инвесткон-
трактов и других средств МГУ».

На  определенном этапе шла речь 
о том, чтобы на создание долины пошли 
средства, заработанные от строитель-
ства предусмотренного проектом ком-
мерческого жилья, рассказал РБК по-
мощник президента Андрей Фурсенко.

Инвестором проекта может оказать-
ся «Интеко» Михаила и Саита Гуцери-
евых и Микаила Шишханова. В ноябре 
2014 года председатель Москомархи-
тектуры Юлиана Княжевская подписала 
распоряжение: в 2014–2015 году «за счет 
средств инвестора ЗАО «Интеко» должен 
быть подготовлен проект планировки 
территории, а сама «Интеко» должна 
обеспечить подготовку проекта техни-
ческого задания и документов для про-
ведения публичных слушаний.

Представители «Интеко» действи-
тельно давно участвуют в подготов-
ке проекта. Так, президент компании 
Олег Солощанский, единственный 
из представителей бизнеса, был на со-
вещании о развитии территорий МГУ 
у  вице-премьера Игоря Шувалова 
в сентябре 2013 года, следует из про-
токола совещания (копия есть у РБК). 
А  совладелец компании Михаил Гу-
цериев в том же году присутствовал 
на первом заседании попечительско-
го совета МГУ.

Про руково-
дителя «Ин-
нопрактики» 
Катерину Ти-
хонову, кото-
рая готовит 
концепцию 
крупнейше-
го научного 
проекта, 
в ученом 
мире извест-
но немного
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Научно
технологическая долина, 
которую собирается построить 
МГУ, вдвое увеличит сегодняшнюю 
площадь университета

 Окончание. Начало на с. 1 
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Кто стоит за расширением МГУ

Долина знаний

Наконец, у  «Интеко» уже есть 
опыт застройки территории МГУ: 
в 2005–2012 годах компания была со-
инвестором строительства Фундамен-
тальной библиотеки, а также построила 
два учебных корпуса и возвела на тер-
ритории университета два жилых ком-
плекса – «Шуваловский» и Dominion 
(407 тыс. и 412 тыс. кв. м общей площа-
ди соответственно). А входящая в «Ин-
теко» компания «Стратегия», напоми-
нает представитель «Интеко», сейчас 
возводит на территории университе-
та первую очередь общежития и шко-
лу-интернат для одаренных детей.

В распоряжении Москомархитекту-
ры говорится «только о том, что ЗАО 
«Интеко» выступает инвестором в ча-
сти разработки проекта планировки 
и подготовки документов», сообщил 
представитель компании. Потенци-
ально «Интеко», по его словам, заин-
тересовано принять участие в проекте. 
Вряд ли «Интеко» будет единственным 
инвестором проекта, считает крупный 
российский бизнесмен, входящий 
в попечительский совет университе-
та. По его мнению, в ближайшее вре-
мя среди потенциальных инвесторов 
может быть объявлен конкурс.

Как правило, объекты такого мас-
штаба строятся и  вводятся отдель-
ными очередями, говорит глава 

ФОТО: Fotolia/PhotoXPress.ru

Вексельберг и Абызов ждут суда по опциону КЭС Холдинга с. 16

Насколько банки сумели увеличить прибыль в 2014 году с. 15

В каких городах покупают больше всего российских автомобилей с. 14
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департамента аналитики компании 
«Бест-Новострой» Сергей Лобжанид-
зе. Юго-Запад Москвы – престижное 
направление, поэтому, скорее всего, 
речь будет идти о строительстве жи-
лья как минимум бизнес-класса оче-
редями по 50–80 тыс. кв. м, максимум – 
100 тыс. кв. м. Если так, то возведение 
700 тыс. кв. м жилой части проекта мо-
жет занять до 20 лет. Цена квартир биз-
нес-класса на этом направлении сей-
час может составлять 250–300 тыс. руб. 
за 1 кв. м на стартовых этапах строи-
тельства и 450–500 тыс. руб. за 1 кв. м – 
после завершения стройки. Кварти-
ры категории де-люкс могут стоить 
до 1,3–1,4 млн за 1 кв. м, оценивает 
Лобжанидзе.

Кто будет финансировать  
научную деятельность
На заседании попечительского сове-
та в 2013 году Садовничий упоминал 
и еще один источник денег для разви-
тия долины: «Я обращаюсь к членам 
попечительского совета оказать воз-
можное содействие в осуществлении 
наших вот этих великих планов».

Перед ректором и  президентом 
в тот момент сидел едва ли не  весь 
цвет российского частного и государ-
ственного бизнеса: предправления 
ВТБ Андрей Костин, предправления 
«Газпрома» Алексей Миллер, прези-
дент «Роснефти» Игорь Сечин, генди-
ректор «Ростехнологий» Сергей Чеме-
зов, президент РЖД Владимир Якунин, 
председатель совета директоров Аль-
фа-банка Петр Авен, гендиректор Рос-
сийского фонда прямых инвестиций 
Кирилл Дмитриев.

Представитель ВТБ сообщил, 
что предложения участвовать в фи-
нансировании проекта банк не  по-
лучал, но  обязательно изучит, если 
получит. Не  получала предложений 
и  не  участвует в  проекте и  группа 
Global Ports, сообщил ее представи-
тель (член совета директоров группы 
Никита Мишин – выпускник фило-
софского факультета МГУ, как частное 
лицо активно занимается поддержкой 
проектов в сфере науки и школьного 
образования). Представители РЖД 
и «Газпрома» отказались от коммен-
тариев. Представитель «Рос нефти» 
не стал отвечать на вопросы о финан-
сировании проекта. Представители 
Альфа-банка, «Транснефти» и «Ростех-
нологий» не ответили на запросы РБК.

Фурсенко называет проект долины 
«не чисто университетским, а партнер-
ским». Лаборатории и научные центры, 
объясняет он, рассчитаны на то, что «ре-
зультаты работы пойдут в  реальную 
промышленность». Партнеры, по  его 
словам, могут вложиться в оборудова-
ние долины, ее обустройство и т.п. Сре-
ди таких партнеров он перечисляет «Ро-
сатом», «Ростехнологии» и «Роснефть».

Финансирование научной деятель-
ности в долине возможно через энда-
умент университета. В конце декабря 
2014 года МГУ выбрал управляющей 
компанией своего эндаумента «Сбер-
банк Управление активами». Средства, 
которые университет получает от бла-
готворителей, направляются в  Фонд 
развития МГУ, тот передает их в управ-
ление, а затем получает и распределя-
ет полученный доход. Фонд был соз-
дан еще в 2008 году, у него, по данным 
СПАРК, пятеро учредителей, в том чис-
ле Евгений Примаков и Олег Дерипа-
ска. Участие фонда в проекте техноло-
гической долины, «безусловно, будет 
одним из приоритетов», сообщил РБК 
представитель фонда. Правда, пока 
сумма эндаумента невелика: на  мо-
мент подготовки статьи в доверитель-
ное управление было передано 110 млн 
руб., а в первые годы планируется до-
стигнуть 1 млрд руб., говорится в отве-
те фонда на запрос РБК.

Кто готовит проект долины
Долина, рассказывает близкий к руко-
водству МГУ источник, обсуждается 
на каждом заседании ученого совета 
и совета деканов последний год. «Это 
такое любимое детище Садовничего, 
он занимается в нем всем от и до, от-
дельный проректор – Марина Гребне-
ва – целиком выделена на этот проект. 
Рабочую группу по  разработке «на-
чинки» долины ведет лично ректор, 
от  факультетов туда делегированы 
заместители деканов по развитию», – 
знает собеседник РБК.

Над  концепцией долины работа-
ет группа из 80 экспертов, рассказы-
вал Садовничий на заседании ученого 
совета университета в мае 2014 года. 
На архивной видеозаписи заседания 
(выложена на  официальном видео-
портале университета) ректор упоми-
нает комиссию «с участием серьезных, 
основных корпораций нашей страны».

Вместе с комиссией экспертную ра-
боту, по словам ректора, ведет Центр 
национального интеллектуального 
резерва (ЦНИР). Этот центр, следует 
из презентации Садовничего на уче-
ном совете в мае 2014 года (опублико-
вана на сайте МГУ), с одной стороны, 
взаимодействует с «комиссией по ана-
лизу и систематизации предложений» 
по освоению новой территории и вы-
работке концепции долины, а с дру-
гой – занимается учетом интересов 
внешних партнеров (инновационных 
компаний, крупного бизнеса, органи-
заций, финансирующих образование), 
учетом долгосрочных прогнозов эко-
номического развития высокотехно-
логичных отраслей и мирового опыта.

ЦНИР – структурное подразделение 
университета, вместе с фондом «Наци-
ональное интеллектуальное развитие» 
(НИР), зарегистрированным как НКО, 
работает под брендом «Иннопракти-
ка». «Иннопрактика» участвует в под-
готовке сутевой (функциональной) ча-
сти концепции долины», – сообщила 
РБК заместитель директора фонда «На-
циональное интеллектуальное разви-
тие» Наталья Попова.

Директор «Иннопрактики» Катери-
на Тихонова «наряду с научными де-
ятелями и представителями бизнеса» 
входит в рабочую группу МГУ, которая 
занимается проработкой деталей кон-
цепции долины, говорит Попова. В ра-
бочую группу, рассказывает она, входят 
также деканы, проректоры, выдающи-
еся ученые и разработчики. Промежу-
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Планируется, 
что на новой 
территории 
расположатся 
научные корпуса, 
школа для 
одаренных детей, 
новое здание 
Политехнического 
музея и другие 
музейные 
пространства, 
концертные залы, 
спортивный 
комплекс и т.д. 
Кроме зданий 
университета 
проект 
предусматривает 
строительство 
около 
700 тыс. кв. м жилья 
и сопутствующей 
инфраструктуры, 
говорится 
в материалах, 
которые 
рассмотрела ГЗК

«Интеко» 
за последние 
годы возвела 
на территории 
МГУ два учебных 
корпуса (на фото – 
Шуваловский 
корпус), 
Фундаментальную 
библиотеку и два 
жилых комплекса

«Старая» 
территория 
университета – 
около 206 га. 
Градостроительно-
земельная 
комиссия 
в декабре 
рассмотрела 
проект 
планировки 
территории, 
касающийся 
еще 340 га 
в престижном 
Юго-Западном 
округе Москвы
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точные результаты работы группы, 
по словам Поповой, будут представ
лены попечительскому совету МГУ. 
Его заседание запланировано до кон
ца зимы, сказали два его члена.

Что такое «Иннопрактика»
На  официальной странице «Инно
практики» в Facebook сказано, что она 
создана «для эффективного и гибкого 
решения задач инновационного раз
вития страны». По словам Поповой, ор
ганизация существует немногим боль
ше года. Несмотря на небольшой опыт, 
уже осенью 2014 года на международ
ном конгрессе, который организовала 
в Москве «Иннопрактика», выступали 
руководители крупнейших российских 
компаний: гендиректор «Рос атома» 
Сергей Кириенко, гендиректор «Си
бура» Дмитрий Конов, предправления 
«Интер РАО» Борис Ковальчук, пред
седатель совета директоров ОМЗ Ва

дим Махов, гендиректор «Аэрофлота» 
Виталий Савельев и  предправления 
«Газпром нефти» Александр Дюков.

Многие из выступавших для «Ин
нопрактики» не чужие: представите
ли «Роснефти», «Транснефти», «Рос
атома», РФПИ, «Ростеха», «Сибура» 
и  Газпромбанка входят в  попечи
тельский совет фонда. На заседаниях 
этого совета, судя по  официальным 
новостям, большинство компаний 
представляют первые лица.

Фонд «Национальное интеллектуаль
ное развитие» зарегистрирован в Мо
скве по адресу: Москва, Ленинские Горы, 
1, корп. 60, кв. 11 (это территория МГУ), 
включен в ЕГРЮЛ 25 декабря 2012 года. 
Согласно ЕГРЮЛ, директор фонда  – 
К.В.  Тихонова, она  же вместе с  МГУ 
им. Ломоносова в базе данных СПАРК 
значилась учредителем фонда (сейчас 
единственный учредитель – МГУ). Кро
ме Тихоновой в правление фонда входят 
ее заместитель Попова, замдиректора 
по операционной работе Павел Попов 
и Иван Климов (в отчете Минюсту долж
ность не указана). Фонд, по словам По
повой, создан по инициативе Садовни
чего. Фонду, объясняет Попова, можно 
привлекать другие вузы к совместным 
с МГУ проектам и быть исполнителем 
по договорам с бизнесом.

Например, фонд со стороны универ
ситета «организует и курирует» рабо
ту научных коллективов МГУ с «Рос
нефтью», следует из ответа компании 
на запрос РБК. Компания при участии 
МГУ ведет подготовку студентов и пе
реподготовку сотрудников своих гео
логических и экологических подразде
лений. За 2014–2017 годы «Роснефть» 
рассчитывает реализовать с НИР 17 со
вместных проектов «по  актуальным 
для компании направлениям деятель
ности» на общую сумму 530,9 млн руб., 
говорится в ответе госкомпании.

В штате фонда, по данным Поповой, 
около ста сотрудников. Первичное фи
нансирование фонд, по ее словам, по
лучил за  счет взносов попечителей, 
а сейчас, кроме пожертвований, пере
шел и на проектное финансирование 
от попечителей.

В 2013 году фонд, как следует из от
чета Минюсту, потратил около 36,5 млн 
руб. «целевых денежных средств, по
лученных от российских организаций 
и граждан России», еще 28,8 млн руб. – 
«иных денежных средств, в том числе 
полученных от продажи товаров, вы
полнения работ, оказания услуг».

В  первый  же год существования 
у  фонда появился крупный клиент – 
«Росатом» за 40 млн руб. заказал состав
ление альбома технологий факультетов 
естественных наук МГУ и разработку 
программного обеспечения. В 2013 году 
фонд, по данным СПАРК, победил в кон
курсах одной из  «дочек» «Транснеф
ти» и РФПИ (суммы не указаны). В мае 
2014 года фонд как единственный участ
ник конкурса получил госконтракт 
той же «дочки» «Транснефти» пример
но на 2,8 млн руб., а в декабре заклю
чил еще два контракта с «Росатомом» – 
на 15,29 млн и на 24,545 млн руб.

Почему этот проект важен
Про  руководителя «Иннопрактики», 
которая готовит концепцию крупней
шего научного проекта, в ученом мире 
известно немного. Ни среди авторов 
академических статей, ни среди участ
ников научных и студенческих конфе
ренций РБК разыскать их не удалось.

Тем  не  менее в  последнее время 
Тихонова в сопровождении Поповой 
все чаще появляется на публике. На
пример, в январе 2015 года Тихонова 
в обществе Кирилла Шамалова (заме
ститель председателя правления «Си
бура» по взаимодействию с органами 
власти, владелец 21,3процентного па
кета акций «Сибура» и сын петербург
ского знакомого Владимира Путина, 
акционера банка «Россия» Николая 
Шамалова) посетила «российскую сес
сию» Давосского форума в Швейцарии. 
«Просто было интересно послушать 
выступления умных людей, от полити
ков до нобелевских лауреатов», – про
комментировала РБК Попова.

«Я и директор учились в МГУ. Потом 
Виктор Антонович [Садовничий] снача
ла призвал Катерину, а она уже призва
ла меня на службу. До этого мы не были 
связаны с инновационной областью», – 
говорит Попова. Решение, предполага
ет она, строилось «больше на энтузиаз
ме»: «Катерина горит этой идеей, хотела 
сделать именно такую структуру, макси
мально полезную, и сделать свой вклад 
в предотвращение утечки мозгов, по
мочь внедряться российским иннова
циям в российское производство. Эта 
идея до этого много раз озвучивалась 
Катериной, решили дать попробовать, 
чтобы продвинуть идею в практику».

«Иннопрактика» отказала в интер
вью Тихоновой. Садовничий также 
не смог поговорить с РБК в течение 
двух месяцев. 

При участии Максима Гликина, 
Ирины Малковой  
и Алексея Пастушина

Кто входит 
в попечительский 
совет МГУ

Авен Петр,  
председатель совета 
директоров Альфа-банка

Беднов Сергей,  
гендиректор «Экспоцентра»

Березкин Григорий, 
председатель совета 
директоров группы ЕСН

Бокерия Лео,  
директор НЦССХ 
им. А.Н. Бакулева РАМН

Грановский Лев,  
председатель правления 
банка «Наш дом»

Григор Олег,  
председатель  
правления банка  
«Нефтяной альянс»

Гуцериев Михаил,  
президент «РуссНефти»

Дерипаска Олег,  
президент «Русала»

Добродеев Олег,  
гендиректор ВГТРК

Евтушенков Владимир, 
председатель совета 
директоров АФК «Система»

Задорнов Михаил,  
председатель правления  
ВТБ24

Карпов Анатолий,  
депутат Госдумы

Костин Андрей,  
президент-председатель 
правления ВТБ

Миллер Алексей,  
председатель правления 
«Газпрома»

Макаровец Николай, 
гендиректор НПО «Сплав»

Мишин Никита,  
член совета директоров 
компании Global Ports

Набиуллина Эльвира, 
председатель Центрального 
банка России

Осипов Сергей,  
завкафедрой оптимального 
управления

Патон Борис,  
президент Академии наук 
Украины

Примаков Евгений,  
академик РАН

Сечин Игорь,  
президент «Роснефти»

Слипенчук Михаил,  
депутат Госдумы

Собянин Сергей,  
мэр Москвы

Соломин Юрий,  
художественный руководитель 
Государственного 
академического  
Малого театра России

Терешкова Валентина,  
депутат Госдумы

Токарев Николай,  
президент «Транснефти»

Фурсенко Андрей,  
помощник президента

Чемезов Сергей,  
гендиректор «Ростеха»

Якунин Владимир,  
президент РЖД

 
Это такое любимое детище 
Садовничего, он занимается в нем 
всем от и до, отдельный проректор 
целиком выделена на этот проект
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Построенная на новых территориях 
Фундаментальная библиотека МГУ 
общей площадью 55 тыс. кв. м  
была открыта к 250-летнему юбилею 
университета в 2005 году

«Интеко» построила на территории 
МГУ два жилых комплекса – Dominion 
(412 тыс. кв. м общей площади; на фото) 
и «Шуваловский» (407 тыс. кв. м)
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Авторынок АвтоВАЗ и УАЗ вышли в лидеры по продажам на Северном Кавказе

Выбор юга
РОМАН АСАНКИН

Lada и УАЗ уступают рынок подер
жанным иномаркам: в 2014  году 
на них пришлось всего 18% ре
гистраций в ГАИ. Такие данные 
приводит агентство «Автостат», 
изучившее сделки куплипрода
жи машин в городах России.

Рынок Кавказа
Крупнейшим потребителем автомо-
билей российских брендов (Lada, УАЗ) 
являются города Северо-Кавказско-
го региона, выяснил «Автостат». Там 
отечественным машинам в 2014 году 
отдали предпочтение порядка 44% ав-
товладельцев. Лидером по данному по-
казателю стал Хасавюрт (73%). В Назра-
ни, Дербенте и Махачкале российский 
автомобиль выбрали 48–55% автомоби-
листов. Замыкает пятерку самых пре-
данных местному автопрому городов 
Тольятти (45%). Впрочем, там АвтоВАЗ. 
Не вошел в топ-5 городов-автопатрио-
тов Грозный с долей 41,7%. В остальных 
городах этот показатель ниже 40%.

Рейтинг «Автостата» составлен на 
основе базы данных ГИБДД в горо-
дах с населением от 100 тыс. человек. 
В исследовании охвачено 152 города, 
на которые в совокупности приходит-
ся 62% российского рынка автомоби-
лей. Это первое подобное исследова-
ние агентства.

В 2014 году в России было прода-
но 8,6 млн новых и старых машин. 

По данным Ассоциации европейско-
го бизнеса (АЕБ), на Lada приходи-
лось 15% продаж новых автомобилей 
(387,3 тыс. штук) и 31% поддержанных 
(1,9 млн штук; оценка «Автостата»). 
На УАЗ – менее 2 и 1% соответствен-
но: 50 тыс. и 52 тыс. внедорожников.

В целом по России на долю авто-
мобилей отечественных брендов при-
ходится 18% регистраций в 2014 году. 
Соотношение показателя от 10 до 20% 
распространяется на большинство 
городов – 67 из 152; доля 20–30% – 
в 39 городах; 0–10% – в 29 городах. 
В городах-миллионниках российской 
машиной владеют в среднем 6,6% ав-
томобилистов. Например, в Москве – 
3,2%, Санкт-Петербурге – 5,6%, Но-
восибирске  – 13%. Больше всего в 
данном сегменте отечественных ав-
томобилей в Самаре – 19,5% от обще-
го размера городского автопарка.

Пограничные рынки
Меньше всего автомобилей россий-
ских марок на Дальнем Востоке и в 
Калининграде. В Находке, Артеме и 
Уссурийске, например, российскими 
автомобилями владеют 2–3% авто-
любителей. Почти тотальное игно-
рирование отечественных брендов в 
Калининграде – 1,4%. Тут на потре-
бительские предпочтения влияют 
граница с Европой и автомобильный 
холдинг «Автотор», на площадях ко-
торого ведется контрактная сборка 
автомобилей крупных иностранных 

брендов. Замыкают пятерку лидеров 
по числу иномарок подмосковные 
Химки. Российский автомобиль здесь 
выбрали только 3,2% автовладельцев.

Российские автомобильные ком-
пании ориентируют производство 
на сегмент бюджетных автомобилей, 
говорит Андрей Рожков из ИФК «Ме-
трополь». Кроме того, на предпочте-
ния потребителя влияют его финан-
совые возможности. Чем ниже доходы 
населения, тем выше доля дешевых 
машин в городе. 19 января департа-
мент социологии Финансового уни-
верситета при правительстве России 
составил список беднейших россий-
ских городов. Его возглавляет Тольят-
ти, который занимает пятое место в 
стране по количеству автомобилей 
локальных марок на душу населения.

Дорогой Дальний Восток
«Автостат» также высчитал сред-
невзвешенную цену автомобиля в 
2014 году. В среднем по России она 
выросла более чем на 10%, до 1 млн 
руб. Аналогичный показатель по 
городам из рейтинга на 10% выше – 
1,1 млн руб.

На самых «дорогих» машинах, 
средней стоимостью около 1,4 млн 
руб., ездят в Приморском крае: в На-
ходке, Уссурийске, Артеме и Владиво-
стоке. Москва только на пятом месте – 
1,37 млн руб., а Санкт-Петербург не 
попал даже в десятку – у него 12-е ме-
сто (1,2 млн руб.).

 
В городах 
Дальнего 
Востока 
покупают 
дорогие 
японские 
автомоби
ли, в осо
бенности 
там попу
лярны вне
дорожники 
Toyota

«В городах Дальнего Востока вы-
сокая средневзвешенная цена ново-
го автомобиля из-за того, что поку-
пают дорогие японские автомобили, 
в особенности там популярны вне-
дорожники Toyota»,  – пояснил ди-
ректор «Автостата» Сергей Целиков. 
При этом, уточняет он, общий объем 
продаж новых автомобилей в дальне-
восточных городах крайне мал. «В це-
лом объем рынка новых автомобилей 
в ДФО составляет 24,6 тыс. штук, что 
сравнимо с емкостью рынка одного 
региона в центре России, например 
Тульской области (26 тыс. штук) или 
Удмуртии (28 тыс. штук)».

Самые дешевые автомобили в Ха-
савюрте, Новочебоксарске, Тольят-
ти, Сарапуле и Димитровграде. Там 
средневзвешенная цена машин лежит 
в диапазоне 700–800 тыс. руб. По ко-
личеству иномарок премиального 
сегмента лидируют Москва (25,4%) 
и Южно-Сахалинск (24,6%). Меньше 
всего роскошных машин в Хасавюрте 
(2,4%) и Стерлитамаке (3,3%).

В будущем рейтинги могут изме-
ниться за счет роста доли автомоби-
лей российских брендов в городских 
автопарках. Текущее падение дохо-
дов населения страны и существен-
ный рост цен на иномарки стиму-
лируют спрос на дешевые машины, 
считает руководитель отдел марке-
тинга и рекламы и отдела продаж 
«Крумб-сервис» (дилер АвтоВАЗа) 
Олег Костюк. 

Источник:  «Автостат»
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Всего в России в 2014 году продано 2,34 млн новых автомобилей. В рейтинг вошли 152 города, на которые пришлось 62% рынка
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Банки Кто заработал и кто потерял в 2014-м

Неприбыльный год
НАТАЛЬЯ СТАРОСТИНА,  
АЛЬБЕРТ КОШКАРОВ

2014‑й был трудным годом для бан‑
ков. Государственные и розничные 
специализированные банки сокра‑
тили прибыль и лишь некоторые 
универсальные банки – увеличи‑
ли. Такой вывод следует из анализа 
показателей 40 крупнейших по ак‑
тивам банков.

Чемпионы: кто как 
Среди банков, прибыль которых вы-
росла в прошлом году наиболее значи-
тельно, – ИНГ Банк (прибыль по ито-
гам 2014  года составила 2,88  млрд 
руб., увеличившись в 7,4 раза) и Аб-
солют Банк (рост прибыли по итогам 
года составил 3,8 раза, до 1,42 млрд 
руб.). Как сообщил РБК предправле-
ния Абсолют Банка Андрей Дегтярев, 
прибыль банка выросла за счет роста 
чистого процентного дохода на 88% 
и снижения операционных расходов 
на 16,5%. «Сыграл свою роль и хоро-
ший эффект от присоединения в апре-
ле 2014 года банка «КИТ Финанс», – 
добавил банкир.  В пресс-службе ИНГ 
Банка сказали, что  в  числе прочих 
факторов на рост прибыли банка по-
влияло улучшение качества и доход-
ности кредитного портфеля.

«ФК Открытие» та кже оказалась 
в  числе банков, значительно улуч-
шивших свои финансовые показа-
тели в  прошлом году. Банк зарабо-
тал 14,58 млрд руб. чистой прибыли 
по российским стандартам бухгалтер-
ской отчетности. Президент банка «ФК 
Открытие» Дмитрий Ромаев объяснил 
положительный результат эффектом 
масштаба – за счет интеграции бан-
ков группе удалось снизить расходы. 
В ноябре 2014 года группа «Открытие» 
завершила реорганизацию рознично-
го банковского бизнеса, присоединив 
банк «Открытие» и  Новосибирский 
муниципальный банк к Ханты-Ман-
сийскому банку, а также разместила 
дополнительный выпуск акций бан-
ка «ФК Открытие» на бирже, увеличив 
его капитал на 21,4 млрд руб.

У  Альфа-банка прибыль вырос-
ла на  58%. По  словам представите-
лей банка, основным источником 
прибыли стал рост чистых процент-
ных доходов (на 21,3%) и чистых ко-
миссионных доходов (на 23,7%). Так-
же на финансовых результатах банка 
сказалась положительная переоценка 
иностранной валюты.

Нордеа Банк удвоил свою прибыль, 
заработав в прошлом году 5,86 млрд   
руб. Председатель правления Нор-
деа Банка Игорь Буланцев сообщил 
РБК, что рост прибыли связан с уве-
личением процентных доходов бан-
ка. Кроме того, по его словам, на по-
ложительный финансовый результат 
повлиял рост курса валют в течение 
года. «Банк получил доходы от пере-
оценки процентных деривативов», – 
добавил Буланцев.

Но  лидерами по  росту прибыли 
в 2014 году оказались МДМ Банк и «Пе-
трокоммерц», сумевшие в 2014 году 
отыграть убытки 2013 года и получить 
положительный финансовый резуль-
тат. Зампредправления МДМ Банка 
Наталья Блатова объяснила появление 
прибыли сменой топ-менеджмента.

Госбанки: все ушло в резервы
Ни одному из банков с госучастием 
(за исключением ВТБ24, прибыль ко-

торого выросла на 42%) не удалось 
в 2014 году увеличить свою прибыль. 
Хуже всего обстоит дело у  РСХБ, 
который по  итогам года получил 
убыток в 7,6 млрд руб. (в 2013 году 
прибыль банка была 4  млрд руб.). 
Как пояснили в пресс-службе банка, 
была проведена переоценка рисков 
кредитного портфеля. РСХБ вдвое 
увеличил объемы формирования ре-
зервов, а также списал убытки по вы-
данным кредитам в  2006–2009  го-
дах. «На эти цели было направлено 
47  млрд руб., что  позволило бан-
ку создать дополнительный запас 
прочности и  снизить чувствитель-
ность к потенциальным убыткам», – 
заявили в пресс-службе кредитной 
организации.

Заметное снижение прибыли 
по  итогам 2014  года наблюдает-
ся и  в  Газпромбанке (на  30%), ВТБ 
(прибыль снизилась на 43%), а так-
же в Банке Москвы (в 6,3 раза). В ВТБ 
и Банке Москвы связывают ухудше-
ние своих финансовых результатов 
с формированием резервов. Как со-
общили РБК в  пресс-службе ВТБ, 
«снижение прибыли банка по РСБУ 
по итогам 2014 года связано со зна-
чительными отчислениями в резер-
вы и валютной переоценкой». Кре-
дитный аналитик Standard & Poor’s 
Ирина Велиева говорит, что в про-
шлом году банку пришлось соз-
давать резервы по  кредитам ряду 
крупных корпоративных заемщиков, 
в частности «Мечелу» и компаниям 
на Украине. «Плюс к этому общая не-
благоприятная ситуация в экономи-
ке привела к росту резервов», – рас-
суждает аналитик.

Розничные банки: 
заемщики подвели
Худшие финансовые результаты 
в прошлом году показали банки, биз-
нес которых в значительной степени 
был связан с обслуживанием рознич-
ных клиентов. Замедление темпов 
кредитования и рост просрочки оказа-
ли заметное влияние на прибыль ХКФ 
Банка (падение в 13,8 раза по сравне-
нию с 2013 годом), а банк «Восточный 
экспресс» получил убыток в 2,76 млрд 
руб. Как заявили РБК в пресс-службе 
ХКФ Банка, на  прибыль в  прошлом 
году повлияло снижение качества 
кредитного портфеля. «Это связа-
но с общерыночными тенденциями 
ухудшения платежеспособности заем-
щиков из-за повышенной кредитной 
нагрузки и ослабления экономики», – 
сообщил представитель банка.

Также в  2,8 раза по  сравнению 
с  2013  годом снизилась прибыль 
у «Русского стандарта». В банке от-
мечают, что  «в  существующих эко-
номических условиях полученная 
сумма прибыли является позитив-
ным результатом». Как ранее писал 
РБК, показать прибыль банку удалось 
во многом благодаря продаже про-
сроченной задолженности объемом 
22 млрд руб.

«После бума потребительского кре-
дитования 2012–2013 годов серьезно 
выросла закредитованность населе-
ния. Люди просто перестали возвра-
щать кредиты», – говорит вице-пре-
зидент Moody’s Александр Проклов. 
По его словам, в результате у банков 
начал резко расти уровень проблем-
ных долгов. «Все это сказалось на ро-
сте резервов и, в свою очередь, на при-
были», – отмечает эксперт.  

Самые прибыльные и самые убыточные банки за 2014 год

Источник: отчетность банков на сайте ЦБ РФ

Для составления рэнкинга использованы показатели чистой прибыли по РСБУ (форма 102) топ-40 крупнейших 
банков по размеру активов на 1 декабря 2014 года. Ранжирование проведено по относительному приросту чистой 
прибыли за период с 1 января 2014 года по 1 января 2015 года. Банки, получившие убыток по итогам 2013 или 
2014 года, вынесены в отдельную категорию.

*Банки находятся под санацией

Изменение прибыли за год, % Прибыль/убыток, млрд руб.

2013 г. 2014 г.Банки, показавшие наибольший рост прибыли

Банки, показавшие наибольшее падение прибыли

МДМ Банк

«Петрокоммерц»

Абсолют Банк 283,78

ФК «Открытие» 131,43

Нордеа Банк 104,90

«Россия» 97,26

СМП Банк 81,93

«Санкт-Петербург» 77,68

Альфа-банк 57,53

«Возрождение» 55,63

Росбанк 49,84

ИНГ Банк 638,46 0,39  2,88

0,37  1,42

6,3  14,58

2,86  5,86

5,11  10,08

1,66  3,02

3,36  5,97

30,99  48,82

1,51  2,35

6,44  9,65

-7,09  0,87

-2,83  0,66

«Восточный экспресс»

«Глобэкс»

Россельхозбанк

«Траст»*

Мособлбанк*

ХКФ Банк -92,85

Промсвязьбанк -97,96

Банк Москвы -84,28

«Русский стандарт» -64,25

«Ханты-Мансийский
банк Открытие» -59,57

ЮниКредит Банк -54,28

ВТБ -43,02

«Зенит» -38,29

«АК Барс» -22,82

Сбербанк -22,13

 7,83 0,16

 7,83 0,56

 7,89 1,24

 4,00 1,43

 2,30 0,93

 19,40 8,87

 35,10 20,00

 1,75 1,08

 2,41 1,86

 392,60 305,70

 10,79 -126,3

 2,13 -19,38

 4,00 -7,60

1,19 -7,79

1,57 -2,76
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Акции Виктор Вексельберг прокомментировал конфликт вокруг КЭС Холдинга

Опцион ждет суда
АЛЕКСАНДРА ГАЛАКТИОНОВА, 
ТИМОФЕЙ ДЗЯДКО

Владелец «Реновы» Виктор Век-
сельберг заявил РБК, что у быв-
шего топ-менеджера РАО «ЕЭС», а 
теперь министра по вопросам «от-
крытого правительства» Михаи-
ла Абызова «нет опциона» на по-
купку акций КЭС Холдинга. Свой 
ущерб от нарушения соглашения 
по этому опциону Абызов ранее 
оценил в суде почти в $500 млн.

В декабре 2014 года Михаил Абызов 
и две фирмы, Romos Limited и Fresko 
Financial Limited (переданы мини-
стром в доверительное управление), 
подали иск к Виктору Вексельбергу, 
Renova Industries и еще шести компа-
ниям в Восточно-Карибский верхов-
ный суд и Верховный суд Британских 
Виргинских островов (у РБК есть ко-

пия). Абызов утверждает, что с ком-
паниями Вексельберга в 2006 и 2011 
годах заключались устные соглаше-
ния, касающиеся опциона на акции 
КЭС Холдинга, которые основатель 
«Реновы» якобы нарушил.

Согласно иску стоимость пут-оп-
циона (право на продажу) состав-
ляла $451,57 млн, еще $13,06 млн 
Абызов вложил в деятельность КЭС 
после 2011 года – в общей сложности 
$464,6 млн. Сам истец оценил ущерб 
от нарушения устного соглашения 
2011 года в $488,4 млн.

Вексельберг заявил РБК вчера, что 
про иск «слышал» и что «суд решит, 
был или не был [этот опцион]».

Представитель Абызова сказала 
РБК, что «опцион, конечно же, был, 
поэтому он и был предъявлен к ис-
полнению». «Коллеги просто запута-
лись, но это не страшно, иногда быва-
ет», – добавила она.

История конфликта
Известно, что Абызов, до 2006 года 
работавший в РАО «ЕЭС», инвести-
ровал в акции энергетических ком-
паний, вошедших впоследствии в 
КЭС Холдинг. Источник, близкий к 
Абызову, ранее рассказывал РБК, 
что изначально между партнерами 
якобы существовала договоренность, 
по которой Абызову причиталось 
41,65% КЭС Холдинга, Вексельбергу – 
43,35%, а еще 15%  распределялось 
между Вексельбергом и тогдашним 
гендиректором КЭС Михаилом Сло-
бодиным (сейчас руководит «Вым-
пелКомом»). Тот же собеседник РБК 
говорил, что в 2009 году структуры 
Вексельберга продолжили скупку 
ТГК – и доля Абызова стала ниже ра-
нее оговоренной.

Вексельберг в интервью «Ведо-
мостям» в 2008 году признавал, что 
у Абызова есть опцион «больше чем 
на блокпакет акций» КЭС, а через год 
уточнял, что этот опцион «бессроч-
ный и действует до тех пор, пока ак-
ционеры его не пересмотрят». Дру-
гих деталей он не раскрывал.

Другой источник, близкий к ак-
ционерам ТГК, входящих в КЭС, еще 
весной подтверждал РБК, что у Абы-
зова сохраняется право на минори-
тарный пакет КЭС (около 10%), обе-
спеченное займами, которые ранее 
выдали его структуры. Тогда пред-
ставитель Абызова говорил лишь, 
что, уйдя на госслужбу, он передал 

По словам 
близкого к 
министру 
источника, 
встречный 
иск был 
подан поч-
ти сразу, но 
потребовал-
ся год на его 
регистрацию 
из-за осо-
бенностей 
судебной 
системы 
Виргинских 
островов

все свои активы в доверительное 
управление.

Представитель Абызова в декабре 
поясняла РБК, что иск министра  – 
встречная жалоба к Вексельбергу. По 
данным Forbes, бизнесмен подал свой 
иск еще в декабре 2013 года, требуя 
признать опцион Абызова недействи-
тельным.

«Цель иска Вексельберга – избе-
жать обязанности исполнить  опци-
он. В итоге Абызов вынужден был 
подать встречный иск с требованием 
к Вексельбергу исполнить свои обя-
зательства», – сказала РБК предста-
витель министра. По словам близко-
го к министру источника, встречный 
иск был подан почти сразу, но почти 
год потребовался на его регистрацию 
из-за особенностей судебной систе-
мы Виргинских островов. Собеседник 
РБК тогда добавил, что Вексельберг 
оспаривает не сам опцион, а своев-
ременность предъявления этого оп-
циона к исполнению.

Абызов не первый бизнесмен, ко-
торый обвинил Вексельберга в нару-
шении договоренностей (законность 
которых тот отрицает). В частности, в 
феврале сенатор от Чувашии Леонид 
Лебедев подал иск в суд Нью-Йорка к 
Вексельбергу и Леонарду Блаватни-
ку на $2 млрд. Лебедев утверждает, 
что они обязаны выплатить ему от-
ступные за долю в ТНК-BP (в марте 
2013 года бизнесмены продали акции 
компании примерно за $7 млрд). 

КЭС Холдинг

Одна из крупнейших в 
России частных ком-
паний, работающих в 
сфере электроэнерге-
тики и теплоснабжения. 
В холдинг входят ОАО 
«Волжская ТГК», в со-
ставе которой в конце 

2014 года консолидиро-
ваны ОАО «ТГК-5», ОАО 
«ТГК-6», ОАО «ТГК-9», 
ОАО «Оренбургская 
ТГК», а также сбытовые 
активы. КЭС Холдинг 
контролируют струк-
туры группы «Ренова» 

Виктора Вексельберга. 
За девять месяцев 2014 
года выручка Волжской 
ТГК составила более 
43 млрд руб., чистая 
прибыль –  430 млн руб., 
следует из отчетности 
компании по РСБУ.

Виктор Вексельберг (слева) и Михаил Абызов ждут суда по опциону на акции КЭС Холдинга
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Долги Альфа-банк увеличивает судебные требования к «Стройгазконсалтингу»

Руслану Байсарову добавили 2 млрд
АЛЕКСАНДРА ГАЛАКТИОНОВА

Арбитражный суд Москвы заре-
гистрировал 27 января еще два 
иска Альфа-банка к строительной 
компании Руслана Байсарова и 
Зияда Манасира на общую сумму 
2 млрд руб., следует из материа-
лов суда. Ранее арбитраж принял 
к производству два иска банка к 
компании на 1,4 млрд руб.

Соответчиками по новым искам 
выступают ООО «Стройгазкон-
салтинг-Север» и ООО «СГК-Ав-
тострада». Основания исковых 
требований не уточняются. Пред-
ставитель  «Стройгазконсалтинга» 
отказалась от комментариев. Пред-
ставитель ТЭПК, которая принадле-

жит Байсарову, не стал комментиро-
вать ситуацию.

Альфа-банк в рамках действующе-
го законодательства предпринимает 
шаги по возврату просроченных сумм 
по кредитам «Стройгазконсалтинга», 
сообщил РБК представитель банка. Он 
добавил, что сейчас ведутся перегово-
ры с руководством компании по уре-
гулированию сложившейся ситуации. 
Комментировать сумму задолженно-
сти и характер исковых требований 
представитель банка отказался.

Первые иски Альфа-банка к компа-
нии суд принял к производству 26 дека-
бря и 23 января на 803 млн и 619 млн руб. 
соответственно. Следующие заседания 
по ним состоятся 17 февраля и 5 мар-
та. Соответчиком по этим искам также 
является «Стройгазконсалтинг-Север».

Зияд Манасир основал «Строй-
газконсалтинг» в 1996 году и тогда 
же стал партнером «Газпрома» по 
крупнейшим стройкам. До 2013 года 
компания была одним из крупней-
ших господрядчиков: по данным 
Forbes, портфель заказов превышал 
800 млрд руб. в 2008–2012 годах. Но в 
2013 году из-за сокращения заказов 
выручка подрядчика упала на 33%, до 
259,7 млрд руб.

О том, что Манасир выходит из 
строительного бизнеса, стало извест-
но в июне 2014 года. Это тогда объясня-
ли конфликтом бизнесмена с газовой 
монополией. Впрочем, он это отрицал 
и говорил, что с «Газпромом» дела идут 
хорошо.

Представитель бизнесмена Руслана 
Байсарова сообщил 3 июня, что тот вы-

Первые 
иски Аль-
фа-банка 
к компании 
суд принял 
к производ-
ству 26 де-
кабря 
и 23 января 
на 803 млн и 
619 млн руб.

Нефть Barclays резко снизил прогноз среднегодовой цены

Баррель по $44

ГЕОРГИЙ МАКАРЕНКО

Аналитики Barclays Commodities 
Research резко понизили прогноз 
по нефтяным ценам в 2015 году. 
Если месяц назад они ожидали 
среднегодовую стоимость барре-
ля Brent на уровне $72, то сейчас 
речь идет о $44 – это даже ниже 
текущих нефтяных котировок.

«В следующие несколько месяцев мы 
ожидаем дальнейшего снижения не-
фтяных цен, – отметил глава Barclays 
Commodities Research Майкл Коэн. – 
Вплоть до того что и Brent, и WTI бу-
дут торговаться чуть ниже $40 за бар-
рель. После чего падение может быть 
остановлено». По  сравнению с  де-
кабрьским прогнозом среднегодовая 
стоимость обеих марок нефти сократи-
лась в 1,6 раза: по Brent – с $72 до $44, 
по WTI – с $66 до $42 за баррель.

По состоянию на утро среды 28 ян-
варя баррель Brent торговался на уров-
не $49,1, а WTI – $45,7. Это заметно 
выше прогноза Barclays. Среди при-
чин дальнейшего снижения эксперты 
банка называют рыночные факторы: 
отказ стран ОПЕК снижать уровень до-
бычи, рост производства нефти в дру-

гих странах и снижающийся объем по-
требления.

Полная чаша
Одним из важных факторов в решении 
Barclays стал уровень товарных запа-
сов нефти в США, который побил сразу 
несколько рекордов, отмечает Reuters. 
Еженедельный рост запасов стал рез-
ким за 14 лет, а их объем – наиболь-
шим за 80 лет. По данным Агентства 
энергетической информации (EIA) 
США, с 9 по 16 января товарные запа-
сы нефти выросли на 10,1 млн барр., 
до 397,9 млн барр. До этого опрошен-
ные Reuters эксперты ожидали роста 
всего на 2,6 млн барр.

Сегодня вечером выйдет новый 
еженедельный отчет EIA. Прогноз 
Reuters по  росту товарных запасов 
на неделю по 23 января – 4 млн барр. 
Однако агентство приводит и другие 
оценки: так, Американский институт 
нефти (API) накануне спрогнозировал 
рост показателя на 12,7 млн барр.

Эксперты Barclays повторяют мысль 
из недавнего отчета Международного 
энергетического агентства (МЭА): за-
медление темпов роста многих круп-
ных экономик сдерживает рост по-
требления нефти, но борьба за долю 

на рынке не позволяет странам-про-
изводителям существенно сократить 
добычу. Этот дисбаланс сохранится 
еще минимум полгода.

Аналитики МЭА подсчитали, что раз-
ница между спросом и предложением 
нефти в четвертом квартале прошед-
шего года уже составила 0,9 млн барр. 
в день в  пользу последнего. По  про-
гнозам, к  лету показатель вырастет 
до 1,5 млн барр. ежесуточно, но затем 
резко спадет. Американское агентство 
EIA полагает, что в среднем по итогам 
2015 года мировая добыча нефти пре-
высит спрос на 0,6 млн барр. в день.

«Количество буровых вышек в США 
сокращается, но во всем массиве от-
четов пока слишком мало признаков, 
которые говорили бы о быстром паде-
нии добычи или о росте потребления 
из-за низких цен на нефть», – счита-
ет Майкл Коэн. К концу года ситуация 
может измениться, на 2016 год прогноз 
Barclays – $60, а по WTI – $57.

Принцип домино
Непосредственно перед заявлени-
ем Barclays обновленные прогнозы 
по нефти выпустили аналитики Credit 
Suisse, которые оказались более опти-
мистичны, чем их британские коллеги. 

Прогноз по средней стоимости барреля 
Brent снижен с $75 до $58 на 2015 год 
и с $80 до $76 на 2016 год. К тому же 
в  Credit Suisse ожидают частичного 
восстановления котировок уже к се-
редине весны, но не к концу года.

В начале недели швейцарский UBS 
также понизил свой среднегодовой про-
гноз: в 2015 году баррель марки Brent бу-
дет стоить в среднем $52,5 (а не $69,75, 
о чем аналитики банка говорили ранее), 
а в 2016 году – $67,5 против ожидавших-
ся $80. Свое решение UBS объяснил тем, 
что падение котировок оказалось «го-
раздо более стремительным, чем пред-
полагалось ранее».

До сегодняшнего дня самый «суро-
вый» прогноз выпустил 15 января Bank 
of America Merrill Lynch. К концу марта 
он предсказал стоимость барреля Brent 
на уровне $31. Такая цена нанесет ко-
лоссальный урон «нетрадиционной» 
добыче нефти в Штатах, которая нач-
нет падать уже весной. Это и подтол-
кнет обратно нефтяные цены, счита-
ют аналитики банка. Средний прогноз 
Merrill Lynch на текущий год несколько 
лучше, чем у Barclays, – $52 за баррель 
Brent. Однако на 2016 год ожидания 
американских экспертов пока что са-
мые «медвежьи» – $58 за баррель. 

Замедле-
ние темпов 
роста мно-
гих крупных 
экономик 
сдерживает 
рост потре-
бления неф-
ти, но борь-
ба за долю 
на рынке 
не позво-
ляет стра-
нам-произ-
водителям 
существенно 
сократить 
добычу

купил бумаги у основателя «Стройгаз-
консалтинга» и увеличил долю в ком-
пании с 30 до 74,1%. Источник РБК, 
близкий к одной из сторон сделки, оце-
нивал ее в $5 млрд. Но в декабре РБК 
стало известно, что сделка до сих пор 
не закрыта.

По данным ЕГРЮЛ, на 12 января 
Манасир владел 48,42% компании, а 
близкое Байсарову ООО «Востоксер-
вис» увеличило свою прямую долю в 
компании до блокпакета – с 16,64 до 
25,69%. Остальные доли распределе-
ны между топ-менеджерами компа-
нии. Манасир сообщил РБК в декабре, 
что он уже не контролирующий акци-
онер «Стройгазконсалтинга», но «еще 
не совсем вышел из компании». Тогда 
он предполагал, что сделку могут за-
вершить до конца года. 

Прогнозы банков по среднегодовой цене  
на нефть Brent, $/барр.
Банк 2015 2016 Дата прогноза

Barclays 44 60 28.01.2015
Jefferies 50,25 67,5 15.01.2015
Goldman Sachs 50,4 70 11.01.2015
Bank of America Merrill Lynch 52 58 15.01.2015
UBS 52,5 67,5 26.01.2015
Moody’s 55 65 15.01.2015
Societe Generale 55 65 09.01.2015
Intesa Sanpaolo 57 69 09.01.2015
Raiffeisen Bank 58 77 13.01.2015
Deutsche Bank 59,4 70 09.01.2015
ABN AMRO 60 75 12.01.2015
BNP Paribas 60 75 08.01.2015
HSBC 62,5 75 15.01.2015
Citi Research 63 70 04.01.2015
DNB 65 79 09.01.2015
Bernstein 80 90 05.01.2015

Среднее значение 57,8 70,8
Источник: Reuters С каждым месяцем прогноз цен на нефть инвестбанков становится все пессимистичнее
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Недвижимость Росимущество повысило Куснировичу арендную плату за универмаг

ГУМ подорожал
АННА ЛЕВИНСКАЯ,  
ЯНА МИЛЮКОВА,  
АЛЕКСЕЙ ПАСТУШИН

Как стало известно РБК, Роси-
мущество 29 декабря подписа-
ло с  подконтрольным Михаилу 
Куснировичу ОАО «Торговый дом 
ГУМ» дополнительное соглаше-
ние к договору аренды – плата за 
универмаг на Красной площади 
станет рыночной, то есть может 
вырасти в 6–10 раз по сравнению 
с действовавшими расценками.

Успели до января
С 2015 года компания «Торговый дом 
ГУМ», управляющая универмагом, 
начнет оплачивать аренду по ры-
ночным ставкам, рассказали РБК два 
источника в Федеральном агентстве 
по управлению государственным иму-
ществом (Росимущество) и правитель-
стве. «У вас корректные источники», – 
подтвердил представитель группы 
Bosco di  Ciliegi Михаила Куснировича. 
От официальных комментариев в Ро-
симуществе отказались.

Согласно выпискам из Единого го-
сударственного реестра прав на не-
движимое имущество и сделок с ним 
(ЕГРП), соответствующее допсоглаше-
ние было заключено 29 декабря 2014-
го, зарегистрировано – 30 декабря.

Куснирович арендует здание ГУМа – 
Верхние торговые ряды на Красной 
площади, 3,  – с 1992 года. Договор 
аренды заключен на 49 лет, то есть до 
2041 года. Изн ачально он подписы-
вался с Москомимуществом, преж-
ним собственником универмага. Ког-
да здание перешло в федеральную 
собственность, ни арендатор, ни став-
ка аренды не поменялись. Куснирович 
получил ГУМ без конкурса и для прод-
ления соглашения – уже с Росимуще-
ством – конкурс тоже не понадобился: 
это следует из распоряжения прави-
тельства России №242-Р от 22 февра-
ля 2014 года.

Бывший менеджер ГУМа рассказы-
вал, что арендная плата, закрепленная 
контрактом, была «символическая – 
около $100 за 1 кв. м в год». Площадь 
ГУМа составляет 74,967 тыс. кв. м, то 
есть за все помещения арендатор мог 
платить около $7,5 млн в год.

Новую арендную ставку источни-
ки РБК не называют. По данным неза-
висимой оценочной компании Swiss 
Appraisal, рыночная стоимость аренды 
здания ГУМа составляет $50–70 млн в 
год. По данным консалтинговой компа-
нии «Магазин магазинов», осенью 2014-
го ставки для субарендаторов находи-
лись в диапазоне $2,5–6 тыс. за 1 кв. м 
в год. То есть поступления от сдачи все-
го универмага в аренду сторонним ком-
паниям могут превышать $187 млн.

В пресс-службе Bosco di  Ciliegi отме-
тили, что рыночная стоимость аренды  
назначена «Росимуществом на основа-
нии отчета независимого оценщика», 
ее размер не раскрывается «по усло-
виям конфиденциальности». Про по-
дорожавшую аренду представитель 
группы написал: «Безусловно, повли-
яет, однако сегодня на бизнес компа-
нии еще большее влияние оказывают 
другие факторы!»

«Магазин из помойки»
Действующий договор предусматри-
вал охранное обязательство, по кото-
рому управляющая ГУМом компания 
была обязана инвестировать опреде-
ленные суммы в благоустройство исто-
рического здания. Как ранее объяснял 
РБК федеральный чиновник, Кусни-
рович справедливо получает здание 
ГУМа в аренду без торгов: «Он из по-
мойки сделал магазин». Арендатор 
ежегодно тратил на реконструкцию 
здания до $15 млн, рассказывал «Ком-
мерсанту» в 2011 году гендиректор 
ГУМа Теймураз Гугуберидзе. В 2013-м 
компания инвестировала $13,1 млн 
в ремонт и реконструкцию универма-
га, в 2012-м – $8,6 млн, говорится в от-
четности «Торгового дома ГУМ».

 
ГУМ стал открыточным, знаковым,  
в каком-то смысле иконическим про-
ектом. Логично, что через некоторое 
время этот льготный период истек, 
пришло время взимать арендную  
плату в полном объеме

Агробизнес Холдинг заработал на российских контрсанкциях

Группа «Черкизово» нарастила мясо
ИРИНА ЖАВОРОНКОВА 

Группа «Черкизово» сумела зна-
чительно увеличить продажи 
благодаря продовольственным 
контрсанкциям, введенным Рос-
сией с августа 2014 года: и про-
извела больше, и продала доро-
же. Например, отпускные цены 
на курицу в рублях в течение 
2014 года выросли на 18%, на сви-
нину – на 47%.

Эмбарго плюс девальвация
Один из крупнейших российских агро-
холдингов «Черкизово» подвел пред-
варительные итоги по 2014 году – по 
объему реализации продуктов и росту 
цен на них. Финансовые показатели 
будут опубликованы позже.

В натуральном выражении реали-
зация мяса в прошлом году увели-
чилась по сравнению с предшеству-

ющим годом на 15,2%, примерно до 
731 тыс. т, в денежном – более чем на 
30%, примерно до 78 млрд руб.

В частности, продажи мяса пти-
цы выросли на 22%, до 416,6 тыс. т, 
в рублях – на 43%, до 37,79 млрд руб.; 
свинины – на 8%, до 170 тыс. т, в ру-
блях – на 58,27%, до 16,38 млрд руб.; 
продуктов мясопереработки – на 7%, 
до 144 тыс. т, в рублях – на 20,5%, до 
24,12 млрд руб. Значительный рост, 
в особенности свинины, пришелся на 
четвертый квартал, когда ускорился 
процесс импортозамещения.

Продуктовое эмбарго действу-
ет с  7  августа 2014 года, когда пра-
вительство на год запретило импорт 
сельхозпродукции из стран, которые 
ввели экономические санкции про-
тив России.

Продажи продуктов растение-
водства (большая часть – зерновые) 
выросли в натуральном выражении 

на 70%, до 237 тыс. т, в денежном – 
на 103,8%, до 1,78 млрд руб. Рекорд-
ным оказался четвертый квартал: 
продажи зерна в тоннах увеличились 
почти вдвое – на 98%, при этом ру-
блевая цена выросла на 35%, долла-
ровая – на  6%. Группа «Черкизово» 
увеличила площади посевов, также 
нужно учитывать сезонность бизне-
са – в последнем квартале продавался 
собранный осенью урожай, пояснил 
представитель «Черкизово» Алек-
сандр Костиков.

Показатели демонстрируют, что 
продажи в деньгах увеличивались бы-
стрее, то есть рост произошел в основ-
ном за счет повышения цен – в конце 
2014 года оно ускорилось из-за де-
вальвации российской валюты.

Свинина – лидер подорожания
Среди всех товаров «Черкизово» бы-
стрее всего подорожала свинина – на 

47%, до 96,25 руб. за 1 кг, в долларах – 
на 22%, до $2,51 за 1 кг (все остальные 
продукты в валюте подешевели). Рост 
мог быть и выше, но под конец года 
рыночные цены на свинину начали 
снижаться: в четвертом квартале от-
пускная цена «Черкизово» снизилась 
по сравнению с третьим на 13%, до 
96,9 руб. Костиков объясняет это тем, 
что переработчики, страдавшие весь 
год от рекордных цен на свинину, пе-
реключились на птицу.

Отпускная цена «Черкизово» на 
курятину за год выросла на 18%, до 
90,7 руб. за 1 кг, в долларах – снизи-
лась на 2%, до $2,36 руб. за 1 кг.

По словам старшего эксперта по 
мясному рынку Института конъюн-
ктуры аграрного рынка (ИКАР) Дани-
ила Хотько, средняя цена на свинину 
в России в третьем квартале 2014 года 
составляла 110,7 руб. за 1 кг, в четвер-
том – уже 102,8 руб., а если брать Во-

По данным 
Росстата, 
средняя 
стоимость 
свинины 
в рознице 
в 2014 году 
составляла 
246,08 руб. 
за 1 кг, что 
в 2,56 раз 
превышает 
отпускную 
цену «Чер-
кизово»

Директор центра правового обе-
спечения инвестиций в сохранение 
объектов культурного наследия ин-
вестиционной группы компаний ASG 
Алена Уласова ранее говорила, что 

статус объекта культурного наследия 
или исторического здания наклады-
вает на пользователя целый ряд суще-
ственных ограничений, в разы пони-
жающих доходность: «Это, например, 
особенные требования к материалам, 
используемым при реставрации и 
даже текущем ремонте, запрет на пе-
репланировку, установку кондицио-
неров на фасадах».

Коммерческий директор «ТПС Не-
движимость» (управляет торговыми 
центрами «Море молл» в Сочи, «Га-
лерея Краснодар», строит торговые 
центры на Хорошевском шоссе и Ку-
тузовском проспекте в Москве) Алек-
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Михаилу Куснировичу 
придется платить 
за аренду ГУМа 
по рыночной 
стоимости
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Чем больше будет 
торговых объектов, 
тем больше возможностей 
для сбыта товаров наших 
производителей. А чем 
больше конкуренция, 
тем ниже цены.

Недвижимость. Агробизнес.
Мнение о продовольственной политике

Мнение

Для предотвращения дальней-
шего роста цен на продукты 
необходимо  высвободить пред-
принимательскую инициативу 
и устранить все бюрократические 
барьеры, которые хоть как-то ме-
шают бизнесу.

Торговля держит цены
На рост стоимости продовольственных 
товаров немедленно отреагировала 
прокуратура: началась проверка це-
нообразования в розничной торговле, 
свидетельствующая о пристальном 
внимании государства к этой пробле-
ме. Возможно, прокурорский контроль 
над розничными ценами повлияет 
и на добросовестность производителей 
при формировании отпускной цены на 
продукцию.

Например, оптовые цены про-
изводителей за 2014 год на са-
хар выросли на 78%, тогда как роз-
ничные – только на 63%. Ретейл не 
заинтересован в повышении цен 
и падении покупательной способно-
сти населения, ведь это ведет к сокра-
щению оборота и снижению рента-
бельности бизнеса. Поэтому, как мы 
видим на примере сахара – а ситу-
ация похожа и по другим товарам, – 
розничная торговля реально демп-
фирует, сдерживает рост цен.

Вероятно, обвал курса рубля наи-
более явно повлияет на розничные 
цены на продовольственные товары в 
первом-втором кварталах 2015 года; 
это так называемый отложенный эф-
фект падения национальной валюты. 
В конце прошлого года ретейл прода-
вал запасы, приобретенные при более 
низком валютном курсе. Далее замо-
розить цены розница не может, иначе 
она и вовсе потеряет возможность за-
купать подорожавший товар, что при-
ведет к дефициту и дальнейшему удо-
рожанию продуктов.

Рецепт выхода из такой ситуации 
только один: максимальное высвобо-
ждение предпринимательской ини-
циативы как в сфере торговли, так 
и в производстве потребительских то-
варов, прежде всего продуктов пита-
ния. Чем больше будет торговых объек-
тов: магазинов, киосков, павильонов, 
лотков, мобильных объектов, ярмарок, 
рынков, – тем больше возможностей 
для сбыта товаров наших производи-
телей. Это позволит вовлечь в оборот 
значительные резервы продукции ма-
лых и средних производств, фермер-
ских и личных хозяйств. А чем больше 
конкуренция, тем ниже цены. Развитие 
отечественного производства продук-
тов питания и сырья позволит в гораз-
до меньшей степени зависеть от коле-
баний валютного курса. 

Как помочь торговле
Сейчас Минпромторг предлагает даль-
нейшие меры по стабилизации поло-
жения на продовольственном рын-
ке. В целом можно выделить из них 
четыре главных условия сдержива-
ния цен. 
1.  Считать приоритетными и подле-

жащими безусловной поддержке 
любые инициативы предпринима-
телей, направленные на открытие, 
увеличение и расширение торгового 
и производственного бизнеса. Пре-
жде всего это должно касаться мало-
го и среднего бизнеса.

Для этого необходимо: 
• снять все излишние администра-

тивные барьеры, мешающие биз-
несу открывать и развивать новые 
торговые объекты; 

• упростить процедуры строитель-
ства магазинов, открытия неста-
ционарных и мобильных объектов, 
ярмарок и рынков и легализовать 
их, в случае если они еще не урегу-
лированы законом; 

• прекратить все административные 
меры со стороны властей любого 
уровня по сокращению, приоста-
новлению деятельности и закры-
тию любых торговых объектов – 
стационарных, нестационарных, 
рынков и т.д.

2.  Продлить действующим хозсубъек-
там: 
• договоры аренды государственных 

и муниципальных помещений, за-
нимаемых магазинами, земельных 
участков; 

• договоры, разрешения и иные пра-
ва на ведение нестационарной, мо-
бильной, ярмарочной, рыночной 
торговли без каких-либо препят-
ствий на существующих или бо-
лее льготных условиях, чтобы со-
хранить их торговую деятельность 
и дать возможность стабильно ра-
ботать с уверенностью в завтраш-
нем дне.

Уверенность розничного торговца 
в завтрашнем дне даст такую же уве-
ренность отечественному производи-

телю и сигнал ему к увеличению про-
изводства.

3. Сделать рост числа магазинов 
и торговых объектов всех форматов зо-
ной персональной ответственности ру-
ководителей региональной и муници-
пальной власти. Закрытие магазина и 
торговой точки, независимо от их раз-
мера, должно восприниматься как ЧП 
и удар по отечественному производи-
телю, занятости и экономике в целом.

4. В качестве меры поддержки нуж-
дающихся необходимо использовать 
механизм адресной продовольствен-
ной помощи по типу food stamps – суб-

сидирование государством покупок 
малоимущим гражданином опреде-
ленного набора свежих продуктов пи-
тания местного производства через 
обычные розничные магазины. Это 
один из самых действенных и эффек-
тивных механизмов, позволяющих 
поддержать потребление и производ-
ство отечественных продуктов, а также 
местной розничной торговли.

Для выполнения первых трех ус-
ловий не требуется государственных 
инвестиций. Нужна лишь твердая по-
литическая воля, а также тесное взаи-
модействие с предпринимательским 
сообществом. Все четыре условия мож-
но реализовать в кратчайшие сроки. 
Это поможет обозначить дальнейший 
ориентир поддержки рынка и потре-
бления. Минпромторгом уже утвер-
ждена Стратегия развития торговли 
на 2015–2016 годы, разрабатываются 
законопроекты, но необходимо, что-
бы уже сейчас все профильные органы 
власти начали работу в рамках единой 
торговой политики.

Только неукоснительное и незамед-
лительное выполнение приведенных 
четырех условий позволит предотвра-
тить обеднение широких слоев населе-
ния, высвободить предприниматель-
скую активность граждан и обеспечить 
рост объемов экономики страны. Эти 
меры позволят увеличить занятость 
и дать толчок росту внутреннего про-
изводства и реальному, а не мнимому 
импортозамещению. 

Недвижимость Росимущество повысило Куснировичу арендную плату за универмаг

ГУМ подорожал
сей Ванчугов предполагает, что льгот-
ный период аренды был необходим 
для внедрения улучшений в торговом 
комплексе и осуществления его рено-
вации, чтобы вдохнуть в него новую 
жизнь. «ГУМ стал открыточным, знако-
вым, в каком-то смысле иконическим 
проектом. Логично, что через некото-
рое время этот льготный период ис-
тек, пришло время взимать арендную 
плату в полном объеме», – рассуждает 
Ванчугов.

Прибыль управляющей компании 
уменьшится, уверен директор отдела 
исследований рынка CBRE Валентин 
Гаврилов, поскольку вряд ли Bosco 
удастся сильно повысить ставки арен-
ды в нынешней рыночной ситуации. 
«Видимо, допсоглашение, а не новый 
договор аренды подписан для того, 
чтобы не разрывать договоры суб-
аренды», – поясняет адвокат коллегии 
адвокатов «Юков и партнеры» Марина 
Краснобаева.

До 20% площадей ГУМа заняты 
магазинами самой Bosco, сообщила 
пресс-служба группы, остальные пло-
щади сдаются в субаренду. В 2013 году 
выручка ОАО «Торговый дом ГУМ» вы-
росла на 3,4%, до $120,4 млн, говорит-
ся в годовом отчете компании (итоги 
2014-го пока не публиковались), чи-
стая прибыль снизилась на 21,29%, до 
$18,3 млн. «Рост расходов на капремонт 
здания, на оплату труда сотрудников, 
повышение арендной платы за здание 
и землю не позволили сохранить ком-
мерческие и управленческие расходы 
на уровне 2012 года», – объясняет ком-
пания в отчетности.

Группа Bosco di  Ciliegi владеет тор-
говым центром «Весна» на Новом Ар-
бате и более чем 100 монобрендовых 
бутиков класса люкс – D&G, Etro, Hugo 
Boss, Jean Paul Gaultier, Kenzo, Pal Zileri 
и других. Компания также развивает 
сеть магазинов Bosco Sport. Выручка 
и прибыль всей группы не раскрывают-
ся. Forbes оценивал личное состояние 
Куснировича в 2014 году в $750 млн.  

Агробизнес Холдинг заработал на российских контрсанкциях

Группа «Черкизово» нарастила мясо
ронежскую область, где у «Черкизово» 
расположено большое производство, 
то речь о 112,2 и 99,6 руб. соответ-
ственно.

По данным Росстата, средняя стои-
мость свинины в рознице в 2014 году 
составляла 246,08 руб. за 1 кг, что 
в 2,56 раз превышает отпускную цену 
«Черкизово», курицы – 119,9 руб. за 
1 кг, то есть в 1,3 раз дороже оптовой 
цены агрохолдинга.

Группа «Черкизово» входит в трой-
ку лидеров на рынках мяса птицы, 
свинины, колбасных изделий (брен-
ды «Черкизовский», «Петелинка», 
«Куриное царство», «Моссельпром»). 
65% компании контролирует предсе-
датель совета директоров Игорь Ба-
баев и члены его семьи, в свободном 
обращении на LSE и на ММВБ – 35% 
акций. Капитализация на Московской 
бирже в среду, 28 января, составила 
29,9 млрд руб. 

Какая продовольственная политика нужна 
во время кризиса

Точка зрения авторов, статьи которых публикуются в разделе «Мнения», может не совпадать с мнением редакции.

ВИКТОР ЕВТУХОВ, 
статс секретарь, заместитель министра промышленности и торговли России

В качестве меры поддержки нуждающихся 
необходимо использовать механизм адресной 
продовольственной помощи по типу food 
stamps – субсидирование государством покупок 
определенного набора свежих продуктов 
питания местного производства через 
обычные розничные магазины

ФОТО: Олег Грицаенко/РБК
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Олимпийский чемпион Юрий Борзаковский – об окончании карьеры

«Решение уйти созрело 
еще два года назад»
Олимпийский чемпион Афин-2004 
в беге на 800 м россиянин Юрий Борза-
ковский официально завершит карье-
ру 1 февраля во время традиционного 
московского турнира «Русская зима». 
В интервью корреспонденту РБК Бори-
су Титову он рассказал о своем кумире 
и планах стать тренером.

– Когда всерьез задумались об окон-
чании карьеры?
– Решение созревало после Олимпиады 

2012 года в Лондоне. Уход из спорта пла-
нировался в 2013 году после чемпионата 
мира. К сожалению,  там не все сложилось. 
Накануне первенства планеты я  прибо-
лел и  не  смог участвовать в  соревнова-
ниях. В итоге все отложилось еще на год. 
В связи с кончиной моего тренера в кон-
це 2013 года пришлось готовиться самому, 
но в то же время под руководством Влади-
мира Семеновича Казарина, который по-
могал мне в тренировках. Все шло хорошо, 
за исключением того, что в июне накануне 
«Мемориала братьев Знаменских» я трав-
мировался. Но в этом был виноват только 
я сам – сфорсировал тренировки. Навер-
ное, это связано с моим возрастом. Мне 
уже 33 года – тяжело переваривать занятия. 
На фоне этого я должен был решить, про-
должать дальше или завязывать. Все-таки 
выбрал второе, потому что без своего лич-
ного тренера Вячеслава Макаровича Ев-
стратова я дальнейших тренировок про-
сто не вижу.

– За карьеру вы успели завоевать все 
возможные титулы. А  чего не  уда-
лось?

–  Не удалось побить рекорд мира. Он был 
в планах до  Олимпийских игр 2004 года. 
Но все-таки там был выбор – либо вы играть 
Олимпийские игры, либо стать рекордсме-
ном мира. Я поставил себе цель стать олим-
пийским чемпионом, и все получилось. По-
этому рекорд мира отошел на второй план. 
Летом у меня в гостях был Уилсон Кипке-
тер  [трехкратный чемпион мира в  беге 
на  800  м, бронзовый призер Афин-2004]. 
Мы с ним как раз завели об этом речь. Он не-
множко сожалеет, что не стал олимпийским 
чемпионом, установив при этом мировой 
рекорд. Говорит, что вроде бы все хорошо, 
но  чего-то  не  хватает. К  слову, Кипкетер 
припомнил, что это я ему не дал выиграть 
Олимпиаду.

– Когда вы только начали, у вас был ка-
кой-то ориентир в спорте?
–  Кипкетер как раз и был моим ориенти-

ром. В 1997 году я просто с открытым ртом 
смотрел все его старты, когда он сражал-
ся с рекордом мира. Но так сложилась моя 
жизнь и судьба, что три года спустя в Сид-
нее в финале на Олимпийских играх я стоял 
с ним на одной беговой дорожке. Конечно, 
тогда было большое психологическое дав-
ление на меня с его стороны. Наверное, тог-
да я проиграл именно в голове, а не на дис-
танции. Но после этого удалось настроиться. 
В следующие четыре года все удалось. В це-
лом могу сказать, что моим кумиром был 
и остается Уилсон Кипкетер.

– Для своего старшего сына спор-
тивным кумиром, скорее всего, бу-
дете вы?
– Думаю, да, но он еще каким-то образом 

вспоминает Рудишу [нынешнего рекорд-

смена мира в беге на 800 м]. Но его тоже 
в пример ставлю. Советую обратить внима-
ние на то, как Дэвид бежит. Показываю ему 
кинограмму, отмечаю, какая у него хорошая 
техника. Я не привожу только себя в каче-
стве примера. Но все равно он акцентирует 
внимание на моем беге.

– Вы как-то влияли на выбор своего 
сына?
– Нет, он  сам выбрал легкую атлети-

ку и  конкретную дистанцию. Он  бегает 
от 600 до 1000 м. В детском спорте бегают 
600 и 1000 м. 800 редко бывает. Но скоро 
он подрастет и будет соревноваться на моей 
коронной дистанции.

– Вы говорите, что он повторяет гра-
фик вашего восхождения...
– Да, если брать по годам, то он бежит 

точно так же. И по технике, и по резуль-
татам.

– Форсировать подготовку не плани-
руете?
– Ни в коем случае. Его нужно сберечь 

до  взрослого спорта. Сейчас его нельзя 
слишком сильно форсировать. Боюсь, что 
если в юношах или юниорах ему надоест за-

ниматься, он просто решит завязать. Хочу, 
чтобы он дожил до взрослого спорта. На са-
мом деле я его не заставляю. Он сам этого 
хочет, а я ему помогу.

– Еще во время спортивной карьеры 
вы стали довольно известным в сво-
ем городе диджеем. Это занятие мо-
жет как-то прокормить?
– Это вряд  ли. Многие журналисты 

об этом спрашивают. Что касается диджей-
ской карьеры и вообще музыкальной сферы, 
то это просто хобби. Занимался музыкой, 
просто чтобы психологически отвлекаться 
от тех или иных соревнований и трениро-
вочного процесса. Если заниматься спор-
том и только спортом, можно с ума сойти. 
На  сборах сидишь девять месяцев из  12, 
очень тяжело это переваривать. Музыка 
всегда была со мной и помогала восстанав-
ливаться.

– Ваш тренер с пониманием к этому 
относился?
– Да, конечно. Он не видел никакой проб-

лемы в том, что я пишу музыку.
– Вы говорили, что избрали для себя 
тренерскую карьеру. Какие ступеньки 
для себя наметили?
– Сейчас я работаю старшим тренером 

по выносливости среди юниоров и молоде-
жи в сборной страны. В ближайшие меся-
цы планирую набрать группу ребят, для того 
чтобы тренировать лично.

– Что вы можете сказать о серии до-
пинговых скандалов в сборной Рос-
сии?
– Конечно, тема не очень приятная. В свя-

зи с тем что я не знаком со всеми деталями, 
комментировать пока не буду. 

 
Был выбор – либо выиграть 
Олимпийские игры, либо 
стать рекордсменом мира. 
Я поставил себе цель стать 
олимпийским чемпионом, 
и все получилось
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